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  ЛЕОНИД ЗАКОШАНСКИЙ в своей новой про-
грамме пытается доказать, что звезды — тоже 
люди. «МК-Бульвар» побеседовал с телеведущим 
и готов поделиться закулисными подробностями 
съемок программы.

  ДИАНА АРБЕНИНА с интересом осваивает 
жизнь мамы двух первоклассников. «МК-Бульвар» 
посмотрел, как певица отдыхает с сыном и доче-
рью, и обсудил с Дианой традиции воспитания и 
музыкальные гены ее детей.

  А ТАКЖЕ: Игорь Петренко вывел маленькую 
дочь в свет, Бритни Спирс нашла мужчину мечты 
в Лондоне, самые обсуждаемые фото в звездных 
микроблогах и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Георгий БОВТ, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК НАС 
ДРЕССИРУЮТ 
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КАК НОЖОМ  
ПО ДЕТСТВУ 
Во вторник в одну из больниц Дивногорска 

Красноярского края с ножевыми ранениями 
поступили две 12-летние школьницы. Ножом их 
ударила ровесница. Перед этим между детьми 
была беседа во дворе дома, как утверждают 
следователи, занимающиеся этим делом, «так 
и не переросшая в конфликт». После чего одна 
из девочек попросила двух других повернуть-
ся к ней спиной, обещая сюрприз. И ударила 
обеих принесенным с собой ножом — нанесла 
каждой по два касательных ранения по бокам. 
После чего убежала с места происшествия. По 
счастью, раненых увидел проезжающий мимо 
на квадроцикле мужчина — оказал им первую 
помощь и отвез в больницу. Как удалось вы-
яснить следствию, отношения таким кровавым 
способом выяснялись из-за одноклассника. 

Случилось все это сразу же после страш-
ного происшествия, когда в Красноярске же 
тринадцатилетний подросток зарезал ровес-
ника на почве ссоры из-за аниме. (Информация 
об этом появилась в понедельник.) Тогда удар 
ножом пришелся в самое сердце. 

В обоих случаях дети общались не только в 
реале, но и в сети Интернет. Но общим в обеих 
чрезвычайных ситуациях является не только 
это. Главное, что шокирует, 
— одинаковая колоссальная 
выдержка подростков, взяв-
ших на вооружение нож. 

Читайте 4-ю стр.

Г-н президент, вы не поехали во Францию, 
отменили важнейший визит. В тот же день 
появилось сообщение, что Кремль (то есть 
вы) повелел всем чиновникам и депутатам 
немедленно вернуть в Россию своих детей и 
родителей. Совпадение? 

Г-н президент, неужели вы верите в слу-
чайные совпадения? Или вы надеетесь, будто 
кто-то верит? 

Резкий приказ: вернуть школьников и 
студентов, не дожидаясь конца учебного года, 
похоже, вызван досадой. Она понятна. Вы не 
поехали даже по государственному делу, а 
эти — как ни в чем не бывало — продолжают 
прохлаждаться в лучших странах. Ни деликат-
ности у них, ни патриотизма; тратят там, что 
распилили здесь и откатили туда.
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН

ЗАЧЕМ НАМ ОБЩАЯ СУДЬБА

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Как стало известно «МК», на дочь 
знаменитого бойца, неоднократного 
чемпиона мира в тяжелом весе Фе-
дора Емельяненко, было совершено 
нападение в Москве. Неизвестный 
(или неизвестные) ударили девочку 
в грудь, в итоге она попала в больни-
цу. Возбуждено уголовное дело по 
статье  «побои» .
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Девочка попала  
к врачам после 

удара в грудь

Сообщения о скорой отставке главы Олимпийского комитета России Александра 
Жукова породили споры: кто придет на смену —  
вчерашний спортсмен или опытный госчиновник

ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА:  
НА ШЕСТЕ — В КРЕСЛО ПРЕЗИДЕНТА ОКР?

НА ДОЧЬ ЧЕМПИОНА 
СОВЕРШЕНО 
НАПАДЕНИЕ

Скандальный процесс по 
делу о «гонках от полиции» 
на Gelandewagen движется 
к развязке. Гагаринский суд 
Москвы сохраняет интригу. 
Прокуратура уверена, что 
мажоры во главе с сыном 
вице-президента нефтяной 
компании «ЛУКОЙЛ» Русла-
ном Шамсуаровым действо-
вали с умыслом и специально 
провоцировали сотрудников 
ДПС на погоню. Никто из троих 

подсудимых нисколько не со-
жалеет о своем поведении и 
вину не признает. Их защит-
ники бьются за оправдатель-
ный приговор. «МК» рискнул 
сделать свой прогноз: победит 
дружба. Едва ли дорожных ха-
мов оставят совсем без нака-
зания, но по-настоящему ри-
скует оказаться за решеткой 
только Виктор Усков.
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МАЖОРОВ НАПУГАЮТ  
ПО ВСЕЙ  

СТРОГОСТИ ЗАКОНА
Прогноз от «МК»:  

приговор будет обвинительным,  
но в тюрьму хулиганы не сядут

Вот тебе, бабушка, 
и Юрьев день… Именно 
эта пословица приходит 
на ум после прочтения 
сообщения, распро-
страненного 12 октября 
пресс-службой фрак-
ции «Единая Россия».

«Заместитель 
председателя Госу-
дарственной думы 
Сергей Неверов, ру-
ководитель фракции 
«Единая Россия» Вла-
димир Васильев и его 
первый заместитель 
Андрей Исаев пред-
лагают запретить де-
путатам голосовать по 
доверенности. Таким 
образом, проголосо-
вать депутаты смогут 
только лично. Руковод-
ство «Единой России» 
предлагает внести по-
правки в регламент Го-
сударственной думы, 
исключающие норму, 
которая допускает 
передачу депутатом 
своего голоса друго-
му депутату в связи с 
отсутствием на засе-
дании Государственной 
думы по уважительным 
причинам, уведомив о 
том руководство фрак-
ции и Думы». 
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ГУЛЯИ-ДУМА
Более 20 лет депутатов хотят заставить ходить на заседания. 

Получится ли на этот раз?

Старинная депутатская игра 
«Проголосуй за товарища».  

Были асы, которые успевали  
за 30 секунд, отведенных  

на голосование, проголосовать 
за 10–15 человек.
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ХИЛЛАРИ КЛИНТОН 
ПОЧТИ ПРЕЗИДЕНТ
Ее остановит только 
интимный видеокомпромат

Читайте 8-ю стр.
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Федор Емельяненко.

МАЙЯ ПЛИСЕЦКАЯ ДАСТ АВТОГРАФ СВОЕМУ ПАМЯТНИКУ

Выдающаяся балерина XX века Майя Пли-
сецкая может предстать перед горожанами в 
образе Кармен. Проект будущего памятника, 
который будет установлен в сквере ее имени 
на Большой Дмитровке, обсудят в четверг на 
заседании Комиссии по монументальному 
искусству Мосгордумы.

Как стало известно «МК», автором памят-
ника балерине является известный скульптор 
Виктор Митрошин, который был другом Майи 
Михайловны более 20 лет.

По словам Митрошина, создать скульптуру 

в образе Кармен предложила сама Майя Ми-
хайловна еще три года назад. Это один из 
любимых образов Плисецкой и, по мнению 
критиков, лучший образ Кармен на пуантах. 
В 2013 году, к 88-летию балерины, Митрохин 
сделал эскиз ее скульптуры в образе Кармен, 
в высоту не более 35 см.

Для передачи более точного образа бале-
рины скульптор консультировался с примой 
челябинского балета Татьяной Предеиной.

— Это будет первый в мире монументальный 
памятник балерине, аналогов еще не было. 
Общая высота памятника будет примерно 
10 м, сама фигура Майи Михайловны будет 
около 4 м, — пояснил Митрошин. — Фигура 
будет выполнена из бронзы, а на гранитном 
помосте поставят оригинальный автограф 
Плисецкой. 

Торжественное открытие памятника должно 
состояться уже 19 ноября этого года, как раз 
накануне дня рождения Майи Плисецкой.

Кроме памятника балерине на комиссии 
обсудят возможность установки памятника 
«Рука Бога» возле одного из московских тор-
говых центров. Композиция с таким названи-
ем уже имеется в Лондоне. Много вопросов 
вызывает целесообразность установки копии, 
ведь в Москве принято возводить только уни-
кальные памятники. Также, как пояснил пред-
седатель комиссии Игорь Воскресенский, 
напротив храма Христа Спасителя могут быть 
установлены бюсты некоторым патриархам 
Московским и всея Руси. 

САМЫЙ СЕКСУАЛЬНЫЙ 
ВЕЛОСИПЕДИСТ ВСТРЕТИТ 

СТАРОСТЬ В ТЮРЬМЕ
Велосипедист-рекорд-

смен, который в будущем 
году отметит свой 70-летний 
юбилей, надолго отправлен 
в места не столь отдаленные 
за свои рекорды — правда, 
отнюдь не спортивного, а 
сексуального толка. Вале-
рий Макаренков, о похож-
дениях которого подробно 
рассказывал «МК», прове-
дет в тюрьме ближайшие 18 
лет. Сам мужчина на суде 
скромничал — заявлял, что 
совершал свои преступления 
совсем не часто: всего два 
раза в месяц, но в течение... 
40 лет! 

Напомним, преступник ка-
тался на велосипеде в пар-
ках и дворах рано утром или 
поздно вечером, а попутно 
выбирал жертв среди пред-
ставительниц прекрасного 
пола. Нападал Макаренков 
на женщин со спины, чтобы 
они не запомнили его лица. 
Сладострастник насиловал 
их, слегка душил и заби-
рал все ценное, а заодно и 
не слишком ценное — на-
пример, банку с зеленым 
горошком, детский значок, 
куклу для малыша. Постра-
давшие запоминали лишь 
кепку квадратной формы на 
голове злодея. 

Разыскивая насильника, 
следователи, криминалисты 
и оперативники проверили в 

общей сложности 26 тысяч 
человек. Задержали маньяка 
в мае 2014 года в столичном 
парке «Кузьминки». Выясни-
лось, что преступник — про-
стой токарь на заводе, затем 
— пенсионер. Макаренков 
любил мастерить, поэтому 
дома нашли много столяр-
ных инструментов. Кроме 
того, насильник — заядлый 
спортсмен. В детстве и юно-
шестве играл в хоккей, потом 
увлекся гиревым спортом, 
катался на роликах и, конеч-
но же, на велосипеде.

Также Макаренков при-
знался, что первый раз со-
вершил преступления в 1973 
году, когда жена после родов 
отказала ему в близости. На 
допросах мужчина пояснял, 
что стал насильником, оби-
девшись на всех женщин. 
Якобы в молодые годы он за-
рабатывал на жизнь частным 
извозом и дважды становил-
ся жертвой клофелинщиц. 
После этого он решил мстить 
представительницам слабо-
го пола. 

Следователям удалось 
доказать причастность пре-
старелого Казановы к 16 
нападениям. Как сообщила 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, Макаренкова 
приговорили к 18 годам коло-
нии строгого режима.

В ПАЧКАХ РИСА НАШЛИ НЕЛЕГАЛОВ С КРЫЛЫШКАМИ
Опасные агрохимикаты и 

личинки паразитов — такие 
жуткие находки обнаружи-
ли эксперты Роскачества в 
обычном магазинном рисе. 

Как рассказали «МК» в Ро-
скачестве, для исследования 
экспертами была произведе-
на контрольная закупка 34 об-
разцов круглозерного риса. 
13 образцов лабораторные 
тесты с треском провалили.

Так, в рисе марки «Чистая 
крупа» эксперты обнаружи-
ли повышенное содержание 
флутриафола. Это фунгицид, 

который применяется для 
борьбы с аэрогенными, се-
менными и почвенными ин-
фекциями. По словам экс-
пертов, вещество относится 
к высокоопасным и умеренно 
опасным веществам. Еще в 
нескольких конкурсантах был 
найден «жилец-нелегал»: ри-
совый долгоносик. Это ма-
ленькое насекомое попадает 
в рис при неправильном хра-
нении на складе и с легко-
стью приживается на любой 
кухне, заражая личинками 
все остальные запасы круп 

и муки. Причем если в кру-
пе брендов «Чистая крупа» 
и «Агроальянс» эксперты 
обнаружили мертвых пара-
зитов, то в рисе под торговы-
ми марками «Яровое поле», 
«Скайфуд», «Шебекинский» и 
«Тугова гора» обосновались 
живые и довольно прыткие 
жуки. Как объясняют врачи, 
зараженная крупа становит-
ся сильнейшим аллергеном 
и даже после удаления не-
званых гостей может вызвать 
кишечные расстройства и се-
рьезные дерматиты.

ПРИГОВОР ПОМЕШАЛ 
ПОЛКОВНИКУ СТАТЬ ГЕНЕРАЛОМ
Бывший глава полиции 

Западного округа Владимир 
Рожков отправится в колонию 
за крупную взятку, которую 
он вымогал у предпринима-
теля. 

Как в свое время сообщал 
«МК», разработка полковни-
ка Рожкова началась после 
обращения в спецслужбы 
совладельца крупного тор-
гового комплекса на западе 
Москвы. Тот пожаловался, 
что высокопоставленные 
полицейские из УВД ЗАО 
требовали у него взятку в не-
сколько десятков миллионов 
рублей или долю в бизнесе, а 
в случае отказа якобы угро-
жали возбудить против него 
уголовные дела.

Все дальнейшие перегово-
ры предпринимателя с пред-
ставителями окружного УВД 
проходили уже под контро-
лем оперативников ГУСБ МВД 
и ФСБ. В итоге слова бизнес-
мена подтвердились: в пере-
говорах принимал участие 
начальник УВД ЗАО Москвы 
полковник Владимир Рожков. 
Он давал прямые указания в 
следственную часть УВД ЗАО 
о возбуждении или прекра-
щении уголовных дел.

В итоге во время передачи 
первого транша взятки были 
задержаны сам Рожков и 
один из его заместителей. 
55-летний полковник сразу 
подал заявление об отставке 
и ушел на больничный. Также 
на больничный ушли первый 
зам Рожкова Александр Ку-
зин и начальник следствия 
полиции округа Николай Бе-
лоножко.

Кстати, до произошедшего 
в УВД ЗАО была комплексная 
проверка, которой ревизоры 
МВД остались недовольны. 
Серьезные нарушения были 
выявлены у полицейских 
кинологов, следователей, 
дознавателей, конвоиров, 
сыщиков угрозыска, гаиш-
ников. 

А глава УВД ЗАО Владимир 
Рожков был заподозрен в 
связях с Дионисием Золо-
товым — директором адво-
катского бюро «Защита». Тот 

позиционировал себя как 
«решальщика» в гражданских 
и уголовных делах, имеюще-
го связи с руководителями 
в различных силовых струк-
турах. И даже поменял свою 
фамилию на Золотов, чтобы 
приписать себе несуществу-
ющее родство с тогдашним 
первым заместителем главы 
МВД Виктором Золотовым.

Кстати, по другой версии, 
на Рожкова вышли уже после 
обысков у «решальщика», в 
офисе которого нашли ау-
дио- и видеодоказательства 
участия главного полицей-
ского Западного округа и его 
подопечных в рейдерском 
захвате ЗАО «Королевская 
вода». На фирму было воз-
буждено дело за неуплату 
налогов на 330 миллионов 
рублей, и Золотов пообещал 
с помощью своих знакомств 
закрыть это дело, но так и не 
выполнил своего обещания. 
Руководителя компании аре-
стовали, а Золотов и Рожков 
захватили предприятие. 

Связь Рожкова и Золото-
ва подтвердили договора на 
покупку иномарок для жены 
и дочери начальника УВД 
ЗАО, которую оплачивал со 
своего счета Дионисий. Он 
же платил строительной ком-
пании за ремонт квартиры 
Рожковых. За эти подарки 
были решены часть важных 
для Золотова дел, например, 
тот же захват «Королевской 
воды» (впрочем, за свои ма-
хинации Дионисий позже был 
осужден).

Кстати, «сотрудничество» 
двух мужчин началось вскоре 
после перевода Рожкова в 
Москву в 2013 году. 30 лет 
до этого он служил в родной 
Липецкой области и немного 
успел поработать начальни-
ком Туапсинского УМВД. До 
присвоения генеральского 
звания Рожкову не хватило 
нескольких месяцев. 

Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Мосгорсуда Улья-
на Солопова, Рожкова при-
говорили к 10 годам колонии 
строгого режима и штрафу в 
размере 31 млн руб. 

ДОЧЬ МАРАФОНСКИХ БЕГУНОВ 
НАШЛИ МЕРТВОЙ ПОСЛЕ РАЗВОДА 

РОДИТЕЛЕЙ
Загадочную гибель вось-

миклассницы, которая умер-
ла вечером 11 октября на вос-
токе столицы, расследуют 
стражи порядка. Рядом с 
телом девушки были обна-
ружены пустые баллончики 
из-под газа для зажигалок.

Как стало известно «МК», 
на тело 14-летней Галины 
(имя изменено), лежащее 
неподалеку от сцены для вы-
ступлений около Гольянов-
ского пруда, наткнулся один 
из местных жителей около 
19.00. Мужчина подошел к 
девушке и вначале подумал, 
что она пьяна, как вдруг за-
метил лежащие рядом с ней 
газовые баллончики для 
зажигалок (позже выясни-
лось, что их было 4 штуки) и 
целлофановый пакет. Очеви-
дец вызвал «скорую». Однако 
помочь школьнице медики 
не смогли: к их приезду она 
скончалась.

Вскоре выяснилось, что в 
роковой день Галина была 
в школе на занятиях. Одно-
классники отметили, что де-
вушка пребывала в излишне 

подавленном настроении. 
Учебное заведение она поки-
нула в районе обеда, и боль-
ше друзья ее не видели.

— Галя была творческим 
человеком, — рассказала 
«МК» одна из подруг юной 
москвички. — Занималась в 
художественной школе, мы с 
ней ездили на природу, рисо-
вали пейзажи… 

По некоторым данным, 
школьница впала в депрес-
сию после развода роди-
телей. К слову, отец и мать 
восьмиклассницы активно 
занимались спортом, неод-
нократно принимали участие 
в марафонах и выигрывали 
призовые места. После рас-
ставания они остались в хо-
роших отношениях, родитель 
часто бывал в гостях и общал-
ся с детьми (помимо Галины в 
семье рос ее старший брат). 
Однако девушка восприняла 
развод родственников очень 
болезненно. Не добавило 
оптимизма москвичке и рас-
ставание с молодым чело-
веком, которое произошло 
в сентябре. 

МОСКВИЧАМ ПРЕДЛОЖИЛИ СКИНУТЬСЯ  
НА БОМБОУБЕЖИЩЕ

Построить бомбоубежи-
ще всем миром предложили 
жителям столичного райо-
на Кузьминки неизвестные 
шутники. Сейчас поисками 
креативных хулиганов, рас-
клеивающих соответствую-
щие объявления в подъездах, 
занимаются полицейские.

Как стало известно «МК», 
днем в среду обеспокоенная 
жительница района пришла в 
местную управу с некой ли-
стовкой, которую она нашла в 
подъезде своего дома. В этой 
листовке говорилось о том, 

что «в связи с обострением 
международной обстанов-
ки, в частности, ожидаемой 
ядерной агрессии в адрес РФ 
со стороны недружествен-
ных стран» управа района 
издала распоряжение за 
номером 76 о строительстве 
бомбоубежища по адресу: 
Волжский бульвар, квартал 
95, корп. 7. Также там гово-
рилось, что для ускорения 
строительства необходимо 
сдать консьержу по 500 ру-
блей. Сдавшие деньги жиль-
цы смогут получить именной 

пропуск в убежище. 
Разумеется, никакого бом-

боубежища строить никто не 
планировал, а последнее 
распоряжение управы за 2016 
год датировано номером 44, 
а не 76. Кроме того, адрес, 
указанный в листовке, отно-
сится к району Текстильщики. 
В общем, управе Кузьминок 
пришлось срочно готовить 
опровержение, а также на-
писать заявление в полицию. 
Если «шутника» поймают, то 
ему может грозить уголовная 
ответственность.

АЛЕКСАНДР ДОМОГАРОВ ЗАБЫЛ, 
ЧТО ЕГО ОБОКРАЛИ

Дачу звезды де-
тективных сериа-
лов и любимца 
большинства 
российских 
женщин Алек-
сандра Домо-
гарова обокра-
ли в минувший 
вторник. Злоу-
мышленники 
лишили народ-
ного артиста РФ не-
скольких дорогих ча-
сов и золотых украшений.

Кража произошла в Ис-
тринском районе Москов-
ской области, в СНТ «Зеле-
ная Горка». Сначала кражу 
обнаружили соседи Алек-
сандра, но в своем жилище: 
в их дом через окно так же 
влезли домушники. Соседи и 
вызвали полицию. Приехав-
шие блюстители закона при 
осмотре их дачи увидели, 
что двери дома Домогарова 
тоже открыты. Оперативни-
ки предположили, что дачу 
артиста также обчистили, и 
сообщили ему об этом. Муж-
чина приехал, осмотрел дом 

и подтвердил догад-
ку полицейских. Он 

рассказал силови-
кам, что пропало 
несколько пар 
дорогостоящих 
часов и золотые 
украшения.

Интересно, что 
двери дома звез-

ды открыли путем 
подбора к люча. 

А это означает, что 
кражу могли совершить 

знакомые Александра, кото-
рые имеют доступ к связке. 
При осмотре места проис-
шествия полицейские изъя-
ли замок от входной двери, 
сняли отпечатки пальцев и 
следы обуви предполагае-
мых злоумышленников. 

Интересно, что сам Алек-
сандр категорически отрица-
ет кражу. В телефонном раз-
говоре с корреспондентом 
«МК» мужчина рассказал, что 
у него ничего не пропало. А 
сын артиста вспомнил, что их 
фазенда находится в другом 
районе Подмосковья — Наро-
Фоминском.

БЕРЕМЕННЫМ ПОЗВОЛЯТ РОДИТЬ 
ЗА РЕШЕТКОЙ БЕЗ ХЛОПОТ

Этапировать беременную 
заключенную и даже просто 
переводить ее из камеры в 
камеру можно будет только с 
разрешения врача. При этом 
медик будет нести полную от-
ветственность за состояние 
здоровья будущей матери и 
ее плода. 

В Госдуму внесен зако-
нопроект, который пред-
усматривает изменения в 
Уголовно-исполнительный 
кодекс. Одно из главных нов-
шеств касается беременных 
женщин. До сих пор, по сути, 
они находились в местах за-
ключения и переводились 
из СИЗО в колонию на общих 
основаниях. Новый документ 
гласит: любое перемещение 
осужденных беременных 
женщин возможно лишь при 

наличии заключения врача. 
При этом даже если доктор 
разрешает этапирование, то 
он может рекомендовать со-
провождение медицинского 
работника. Напомним, что се-
годня такое сопровождение 
полагается только самым тя-
желобольным заключенным и 
в крайних случаях. В дальней-
шем осужденной женщине 
предоставят право на четыре 
краткосрочных выезда до-
мой в год, чтобы провести там 
время со своим малышом. А 
за шесть месяцев до конца 
срока она и вовсе может жить 
за пределами колонии вме-
сте с ребенком (например, 
в гостинице или на съемной 
квартире) в том городе, где 
располагается учреждение 
исполнения наказания.
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Поправки еще не написаны, и 
перед нами лишь заявление о 
намерениях. Но факт остается 
фактом: новое руководство Думы 

(сомнений в том, что за изложенной выше ини-
циативой стоит лично спикер Вячеслав Володин, 
нет) предпринимает очередную героическую 
попытку заставить депутатов Госдумы, и пре-
жде всего единороссов, хотя бы отсиживать 
два раза в неделю в зале пленарных заседаний, 
лично нажимая кнопки для голосования. Все 
предыдущие попытки оканчивались бесслав-
ным поражением — потому что всерьез побеж-
дать в борьбе с теми, кого принято называть 
депутатами-«прогульщиками» (прогулом от-
сутствие в зале пленарных заседаний в строгом 
юридическом смысле этого слова не является), 
никто и не стремился. Но каждая такая пиар-
кампания закладывала очередной кирпичик в 
систему административного, по сути, контроля 
за поведением народных избранников. Сейчас 
на наших глазах эта система приобретает за-
конченный вид.

Да, зрелище преимущественно немолодых 
и хорошо одетых дяденек и тетенек, скачущих по 
рядам в стремлении нажать как можно больше 
кнопок на рабочих местах отсутствующих кол-
лег (были асы, которые успевали за 30 секунд, 
отведенных на голосование, «обработать» по 
10–15!), — некрасивое зрелище. Но никаких ре-
альных мер ответственности за неявку в зал ни 
Закон о статусе депутата, ни думский регламент 
очень долго вообще не предусматривали, а пере-
дача голоса по доверенности по «уважительной 
причине» в самом широком смысле этого слова 
считалась делом обычным.

Причем = вот уже 13 лет подряд, «Единая 
Россия» имеет в парламенте большинство, а 
в Думе 4-го, 5-го созывов и в нынешней, 7-го 
созыва, большинство это — конституционное, 
больше двух третей голосов. И если решение, 
способное загнать депутатов в зал, до сих пор 
не принято — значит, партии по-настоящему 
это было не нужно.

Между тем именно с того момента, как то-
тальный контроль над парламентом получила 
одна политическая сила, зал заседаний стал 
пустеть усиленными темпами. «Что там делать, 
если все решения заранее приняты, и приняты 
не здесь?» — говорили не только представители 
оппозиционных фракций, но и некоторые еди-
нороссы. Эти слова были не только неловкой 
попыткой самооправдаться, но и констатацией 
очевидной реальности.

Хотя на словах, конечно же, в Думе боролись 
с «прогулами» неутомимо… 

В 2005 году первый вице-спикер Любовь 
Слиска заявила на заседании одной из внутриф-
ракционных групп «ЕР», что есть некий список 
из 93 фамилий депутатов, «которые за полтора 
года либо ни разу не появлялись на пленарных 
заседаниях, либо приходили на них не больше 
трех раз. В основном они очень богатые люди, 
которые, видимо, не считают необходимым часто 
посещать заседания парламента». Ни одной 
фамилии она не назвала. 

В начале 2010-го года президент Дмитрий 
Медведев на встрече с представителями четы-
рех думских партий (тех же самых «ЕР», ЛДПР, 
КПРФ и «СР») поднял вопрос на государственный 
уровень. «Как гарант Конституции, я не могу не 
сказать, что меня самого удивляет картинка из 
зала заседаний Госдумы, когда там сидит 10–15% 
от списочного состава, — сказал он. — Надо 
что-то с этим делать. Пусть ходят на заседания, 
а те, кто не ходит… Давайте изменим законода-
тельство — пусть гуляют в другом месте».

«Однозначно будем реагировать на кри-
тику, которую высказал президент», — говорил 
тогда вице-спикер Госдумы, секретарь пре-
зидиума генсовета «Единой России» Вячеслав 
Володин…

На то, чтобы среагировать, Думе потребо-
валось больше полугода.

«Час голосований» (перенос официального 
оформления всех решений на 17.00) избавил 
депутатов от необходимости непременно сидеть 
в зале весь день.

В Законе о статусе депутата прописали 
норму о личном участии депутата в пленарных 
заседаниях.

Спикер Борис Грызлов повелел думским 
фотографам делать панорамные снимки зала 
заседаний в 10.00 и в 17.00 — чтобы можно 
было установить фактическое отсутствие или 
присутствие виртуально присутствующих 
депутатов. 

Командировки в регионы в дни пленарных 
заседаний отменили — разве что по специаль-
ному разрешению руководства Думы.

Комиссия по депутатской этике, которой 
было поручено измыслить адекватное наказание 

для «прогульщиков», думала несколько месяцев. 
Самая радикальная мера, содержавшаяся в ее 
предложениях, — лишение депутатских полно-
мочий то ли за 10–15 пропущенных заседаний, 
то ли за 5. Обсуждались и установка специаль-
ного оборудования на входе в зал заседаний, 
автоматически регистрирующего каждый вход 
и выход депутата из зала, и наказание рублем. 
Очевидной вроде бы меры, которую хотят реа-
лизовать лишь сейчас, 6 лет спустя — запретить 
доверенности, — среди предложений не было. 
Вместо этого в регламенте Думы прописали, что 
«уважительными причинами отсутствия депутата 
Государственной думы на заседании Государ-
ственной думы» являются командировка по рас-
поряжению спикера или его первых заместите-
лей, участие в выполнении поручений Госдумы 
и Совета Госдумы, «исполнение гражданских 
обязанностей, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации», болезнь, 
отпуск, рождение ребенка, регистрация брака, 
смерть близких родственников, иные семейные 
обстоятельства, а также «обстоятельства не-
преодолимой силы». Но вопрос о наказаниях 
для нарушителей оставили «на потом». 

Осенью 2014 года по инициативе фракции 
«ЕР» было решено создать межфракционную 
комиссию, которая наконец-то придумает кару 
для «прогульщиков». Но эта комиссия до кон-
ца шестого созыва так и не начала работу — к 
вящему удовольствию представителей всех 
фракций: члены группы никак не могли выбрать 
председателя…

Зато в самом конце созыва был принят за-
кон, позволяющий по предложению фракции 
или комитета голосованием лишать мандата 
депутатов, которые систематически в течение 30 
дней не исполняли свои обязанности. Первой его 
жертвой стал Илья Пономарев, скрывавшийся 
за границей от уголовного преследования, хотя 
карточка этого депутата исправно голосовала, 
будучи по доверенности переданной Дмитрию 
Гудкову.

Когда закон принимался, многие депутаты 
говорили, что порядок можно было бы навести, 
если просто отменить голосование по доверен-
ности. Но единороссы идею не поддержали 
— может быть, потому, что в противном случае 
большие проблемы возникли бы с принятием 
столь нужных правительству и Кремлю законов 
вроде «пакета Яровой»? Ведь часть депутатов 
уже активно занималась выборами, а не работой 
в Думе, а другая часть «забила» на все, потому 
что знала, что в новую Думу уже не попадет…

Зато именно это предлагается теперь. 
Депутатов, как рабочих промышленных пред-
приятий, будут «увольнять» за систематические 
прогулы, но не те, кто их на работу взял, то есть 
избиратели, а думское большинство.

Трудно представить себе картину, как фрак-
ция «ЕР» предлагает изгнать за прогулы из Думы 
знаменитых спортсменов или миллиардеров… 

Не будем называть фамилии: формально 
они все время исправно сидят в зале заседаний 
и голосуют.

Марина ОЗЕРОВА.

Владимир Путин, побывавший на де-
ловом форуме «Россия зовет!», ничем 
не удивил иностранных и российских 
инвесторов, убедившихся, что эконо-
мические взгляды президента за год 
не претерпели никаких изменений. А 
вот дипломаты в очередной раз нервно 
вздрогнули. Президент не стал мин-
дальничать и в деталях рассказал подо-
плеку отмены своего визита в Париж. 

Бесконечная череда деловых форумов — а 
с начала осени их уже состоялось четыре: во 
Владивостоке, в Сочи и два в Москве, — по-
хоже, изрядно утомила чиновников и бизнес, 
кочующих с одной площадки на другую. Утренняя 
панельная сессия в ЦМТ прошла крайне вяло и 
обошлась не только без сенсаций, но даже без 
острых дискуссий. Только министр финансов 
Антон Силуанов привычно поспорил со своим 
коллегой из Минэкономразвития Алексеем Улю-
каевым — на сей раз по поводу объемов прива-
тизации. Глава Минфина сетовал, что планы на 
2017-й и последующий годы довольно скромные, 
и это лишает бюджет важного источника посту-
плений. Министр экономики утверждал, что у 
государства «еще немало хороших активов в за-
пасе». «Ага, Совкомфлот, который мы не можем 
продать уже несколько лет», — саркастически 
заметил Силуанов.

Впрочем, как говорится, милые бранятся 
— только тешатся. Фундаментальной проблемы 
российской экономики, связанной с раздувани-
ем госсектора, правительство самостоятельно 
решить не в силах. И это всем давно понят-
но. Улюкаев и Силуанов вместе сожалели, что 
доля государства в последние годы непомер-
но выросла: сейчас оно прямо или косвенно 
контролирует две трети рынка, и в ближайшей 
перспективе, по всей видимости, ничего не 
изменится.

Хозяину форума банкиру Андрею Костину 
пришлось приложить немало усилий, чтобы рас-
шевелить аудиторию, пребывавшую в апатии на 
фоне оптимистичных заявлений о стабилизации 
и грядущем экономическом росте. «Давайте ак-
тивнее задавайте вопросы спикерам! Нам надо 
как-то продержаться до прихода Владимира 
Владимировича!» — уговаривал Костин.

Держаться пришлось изо всех сил: прези-
дент традиционно опаздывал. А когда наконец 
появился, дискуссия о засилье государства в 
экономике возобновилась.

«Не много ли — четыре крупных госбан-
ка?» — спросили у ВВП. «Консолидация активов 

— это общемировой тренд. Мы здесь не видим 
каких-либо проблем», — парировал он. По мне-
нию Путина, госбанки и другие госкомпании 
не имеют никаких особых преференций. «Это 
не государственные компании, а компании с 
государственным участием, — растолковывал 
он. — Они работают на рынке без каких-либо 
окриков со стороны государства и на тех же 
самых условиях, что и другие участники».

Президент признался, что и сам был не-
мало удивлен решением правительства все-таки 
продать «Башнефть» «Роснефти». И вообще при 
каждом намеке на особую роль Кремля в россий-
ской экономике повторял: «Это не я, а Дмитрий 
Анатольевич». Но, судя по улыбкам в зале, ему 
мало кто верил. «Путин продолжает гнуть свою 
линию, ничего не изменилось...» — сказал потом 
«МК» один из участников форума.

Как это часто бывает на мероприятиях с 
участием главы государства, экономическая 
повестка форума очень быстро сменилась 

политической. Откликнувшись на призыв ве-
дущего помучить президента «вредными вопро-
сами», бывший конгрессмен, а ныне предпри-
ниматель из США задал вопрос про ухудшение 
отношений с Вашингтоном и возникшие в связи с 
этим риски — как для бизнеса, так и для мировой 
безопасности. «Да, диалога практически нет, 
— озабоченно покачал головой ВВП. — Как он 
сейчас выглядит? Администрация формулирует, 
что ей нужно, а потом настаивает на исполне-
нии. Это не диалог, а какой-то диктат». Путин 
добавил, что его беспокоит антироссийская 
риторика американской предвыборной кампа-
нии, которой злоупотребляют оба кандидата. 
По его мнению, она дополнительно обостряет 
отношения между двумя ядерными державами, 
хотя России «все время шепчут то в левое, то 
в правое ухо: не обращайте внимания, скоро 
все пройдет, и мы снова будем дружить». «Ну 
нельзя же так!» — в сердцах воскликнул ВВП. 
Он посоветовал американскому избирателю 
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Богатые русские шикуют на луч-
ших курортах планеты, яхты уже 
длиннее, чем причалы. А богаты-
ми они ведь стали благодаря вам. 

Разве нет? Легко назвать и тех людей, которых 
вы сделали бедными, и тех, кого сделали очень 
богатыми. 

Между нами говоря, достаточно одного 
вашего слова, чтобы человек, например, сел 
в тюрьму. Точно так же достаточного одного 
вашего слова, чтобы кто-нибудь моментально 
разбогател. 

Только что в Стамбуле вы сказали, что Рос-
сия, мол, сократит добычу нефти. В ту же минуту 
баррель подорожал на полтора доллара. Вроде 
бы копейки. Но вы, г-н президент, прекрасно 
знаете, что на Земле добывают 100 миллионов 
баррелей в день. И подорожал после ваших слов 
не один баррель, а все сколько есть. Цена суточ-
ной добычи выросла в ту минуту на 150 миллионов 
долларов. А вместе с запасами… 

Мы полагаем, г-н президент, что ваши слова 
про сокращение добычи не были экспромтом. 
Вашу речь готовили опытные люди. Они заранее 
знали, что именно вы скажете в Стамбуле, и, 
конечно, понимали, как мгновенно изменится 
цена. Неужели никто не догадался использовать 
свои знания?

И при всём при этом никакого риска. Вы 
же ничего конкретного не пообещали. Вот ваши 
слова.

ПУТИН. В сложившейся ситуации счи-
таем, что заморозка или даже сокращение 
добычи нефти является, пожалуй, единствен-
но правильным решением... Россия готова 
присоединиться к совместным мерам по 
ограничению добычи.

Видите, первая фраза — это всего лишь мне-
ние («считаем, что»). А вторая фраза — туман. 
«Готова присоединиться» — вовсе не гарантия 
присоединения. А «присоединиться к совмест-
ным мерам по ограничению добычи» вообще не 
придётся. Поскольку никогда все мировые про-
изводители нефти не договорятся о совместных 
мерах. Когда биржевики во всём мире вчитались, 
вдумались в точный смысл ваших слов, цена нефти 
опять упала. И опять кто-то заработал, правда?

H H H
Чуть только появилось сообщение о приказе 

депутатам и чиновникам вернуть родню в Отече-
ство, посыпались возбуждённые и безумные 
комментарии. 

Некий то ли кремлёвец, то ли думец, по-
нимающий, как важно первым прийти в восторг, 
пояснил народу мудрость вождя: мол, решение 
немедленно вернуть чиновничьих детей абсо-
лютно правильное, ибо проклятый Запад мог 
взять их в заложники и сделать их живым щитом 
на случай ядерной войны. 

Щит? Он перепутал атомную бомбу то ли с 
копьём, то ли с автоматом Калашникова. От ра-
диации защищает толстый слой свинца. Головы у 
депутатских детей, может, и свинцовые (наслед-
ственность), но несомненно дырявые (по той же 
причине). Возможная гибель заложников не стала 
препятствием ни в «Норд-Осте», ни в Беслане — то 
есть на родине. Кто ж будет считаться с кем-то, 
кто, вполне вероятно, уехал насовсем.

Другие закричали, что это утка, что никакого 
такого распоряжения из Кремля не истекло. Где, 
мол, официальная бумага?

Г-н президент, представляете уровень глу-
пости? Как могла бы выглядеть такая бумага? Как 
её сформулировать? Вы же гарант Конституции, 
а там: Статья 27. Каждый может свободно 
выезжать за пределы Российской Федера-
ции. Поэтому официально нельзя, а негласно  
— можно.

Третьим показалось, будто ваш пресс-
секретарь что-то там опроверг. Нет. О возврате 
детей Песков сказал: «Я такого не видел и не 
слышал». Где ж тут опровержение? Чего не видел 
— того не существует? — это солипсизм.

H H H
Возврат депутатско-чиновничьей родни — 

это не только исполнение народной мечты (по-
тому что народ давно хочет, чтобы начальники и 
их дети лечились теми же лекарствами и лежали 
бы в тех же больницах, что и подданные; ездили 
по тем же дорогам). Если вы отдали такой приказ, 
то, значит, исполнили и наше обещание. 4 года 
назад со страниц «МК» (18 декабря 2012), когда 
закон, запретивший усыновление в США даже 
больных детей, ещё не был принят, в заметке 
«Бешенство власти» прозвучала угроза:

«Мы опубликуем список депутатов, про-
голосовавших за запрет усыновления. Потом, 
пользуясь международной журналистской со-
лидарностью, мы сделаем всё, чтобы жёнам, 

детям, внукам, племянникам этих депутатов было 
запрещено лечиться и учиться в США. Раз аме-
риканцы такие уроды и негодяи, которым нельзя 
разрешить усыновление никому не нужных, почти 
обречённых сирот, — как можно доверить им, аме-
риканцам, воспитание, лечение и обучение деток 
нашей элиты?.. Читая эту заметку, пусть народные 
избранники задумаются о собственных детях и 
внуках. Всех оставим учиться и лечиться здесь, в 
неэффективных и дефективных заведениях».

Надо признаться, г-н президент, что мечты о 
журналистской солидарности развеялись быстро. 
Покричали и забыли.

Но ведь важен результат. Пусть не под дав-
лением прессы, а исключительно по вашей воле 
дети, жёны и родители наших «руководителей» 
начнут хоть в какой-то степени жить, как мы. Есть 
они будут, конечно, другую еду, но хотя бы воз-
духом будем дышать одним.

Остаётся вопрос: все ли исполнят распоря-
жение? Некоторые вернут семью сюда, но другие 
сами уедут на Запад к семье. Кто уже награбил… 
то есть, извините, заработал на всю оставшуюся 
жизнь и себе и детям и внукам, вполне возможно, 
уедет в тёплые края, где можно ходить без охраны. 
А те, кто в процессе обогащения, — останутся. 
А ещё останутся самые жадные, кому и ста мил-
лиардов долларов мало.

...Люди радуются при одной только мысли, 
что семьи чиновников окажутся в наших условиях. 
Радость людей понятна. Похоже, вы исполнили 
народную мечту. Но злорадство и мстительные 
чувства — плохой советчик. Как подумаешь… 

Зачем они нам? Для России было бы лучше, 
чтобы воры уехали к семьям, а учёные, врачи и 
инженеры вернулись на Родину. 

Александр МИНКИН.
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Преподаватели факуль-
тета журналистки МГУ 
им. Ломоносова создали 
приложение к мобильно-
му телефону для журна-
листов — орфоэпический 
словарь «1000 слово-
форм». В него, рассказала 
«МК» декан факультета 
Елена Вартанова, вошли 
слова, в которых журналисты 
чаще всего делают ошибки, 
и прежде всего ставят не-

верные ударения. Идею соз-
дания такого словаря, по ее 
словам, «подсказали частые 
упреки журналистам в том, 
что они не просто делают 
ошибки, но даже размывают 
языковые нормы. Проведя 
мониторинг 20 федеральных 
телеканалов, мы выяснили, 
что в целом журналистов 
можно упрекнуть разве что 
в некоторой языковой не-
брежности. Чтобы помочь 

преодолеть ее, наши препо-
даватели во главе с доцен-
том Михаилом Штудинером 
создали это приложение. В 
нем содержатся правильные 
версии ударений в словах. 
Например: намЕрение, 
мусоропровОд, новорождЁн-
ный, корЫсть. Пока оно вы-
пущено в пилотном режиме. 
А после апробации словарь 
будет расширен до 2,5 тыс. 
слов».

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Необычный лот выставили на Eвay — воско-
вую статуэтку оголенных Джоли и Питта, срос-

шихся в области бедра. В аннотации к лоту, названному 
«Бранджелина», что при изготовлении композиции исполь-
зовались стеклянные глаза и настоящие человеческие воло-
сы. Высота фигуры — чуть больше метра. Начальная цена 
лота составила 3,5 тыс. фунтов. Но продавец рассчитывает 
продать ее не меньше, чем за 10 тыс. фунтов. Торги будут 
проводиться до 15 октября. Доставка этого товара в Россию 
не предусмотрена. 

КАДР ОТКРЫТИЕ

АРМИЯ

КУРЬЕЗ

МЕДИЦИНА

ЛИКБЕЗ

Российские военные уче-
ния являются обычными 
мероприятиями боевой 
подготовки, а не сигнала-
ми или угрозами другим 
странам, в чем упрекают 
Россию на Западе, заявил 
в среду глава военного 
ведомства Сергей Шойгу. 
«Плановые мероприятия 
нашей оперативной и боевой 
подготовки пытаются выдать 
за «угрожающие сигналы» 
соседним странам. Раскру-
чиваются тезисы о военной 
угрозе, новой холодной 
войне, очередной гонке 
вооружений», — отметил 
он. «Безусловно, это не так. 
Наши Вооруженные силы 

должны гарантированно обе-
спечить безопасность стра-
ны», — подчеркнул министр. 
«Необходимо понимать, что 
в особый период вопросы 
организации и управления 
обороной касаются не только 
Министерства обороны. В 

соответствии с утвержден-
ным Президентом России 
Планом обороны задейству-
ются практически все органы 
государственной и муни-
ципальной власти. Поэтому 
отработке этих вопросов, 
выявлению узких мест и вы-
работке предложений по их 
решению в ходе стратегиче-
ского учения «Кавказ-2016» 
уделялось особое внимание. 
Проведенное учение про-
демонстрировало высокую 
готовность федеральных 
министерств, субъектов Рос-
сийской Федерации и пред-
приятий промышленности к 
выполнению поставленных 
задач», — сказал Шойгу.

ШОЙГУ: УЧЕНИЯ РОССИЙСКОЙ АРМИИ ЗАПАД ВЫДАЕТ  
ЗА НОВУЮ ХОЛОДНУЮ ВОЙНУ

Число наших соотече-
ственников, занимаю-
щихся йогой, настолько 
выросло за последние 
годы, что знаменитая ис-
полнительница мантр из 
кундалини-йоги Снатам 
Каур решила приехать в 
Россию. Необычная певица 
(единственная, чьи альбо-
мы трижды за год попали 
в ТОП-20, а сама она была 
номинирована на «Грэмми»), 
научит россиян «правильно» 
слушать музыку. — Йогой 
занимаются те, кто недово-
лен существующим положе-
нием дел. Но дел внутренних 
(состоянием своей души и 

сознания), а не 
внешних, — 
рассказывает 
один из 
экспертов 
в этой 
области 
Алексей 
Меркулов. 
— Судя по 
древним 
йоговским 
трактатам, 
две тысячи 
лет назад йогам 
было отлично из-
вестно про основы квантовой 
физики. Так вот, опираясь на 
эту самую квантовую теорию, 

мы все волны, то 
есть по сути — 

звук, песня. 
Поэтому мы 

можем на-
строиться 
на волну и 
изменить-
ся, глав-
ное уметь 

слушать. 
Снатам 

учит этому. 
Она исполняет 

древние мантры 
в стиле нью эдж. 

Певица сама давно занима-
ется йогой, часто поет, сидя 
в позе лотоса. 

ВИЗИТ

ОБЛАДАТЕЛЬНИЦА «ГРЭММИ» НАУЧИТ РОССИЯН ПОНИМАТЬ МАНТРЫ 

Благодарность получили 
врачи городской детской 
больницы №9 им. Спе-
ранского за спасение 
подростка из Сергиева 
Посада, что получил 
сильнейшие ожоги от 
удара током высокого 
напряжения. У мальчика 
были поражены практически 
все открытые части тела, к 
тому же возникли серьезные 

проблемы с дыханием. Врачи 
приложили все усилия, чтобы 
спасти ребенка: ему провели 
противошоковую, антибак-
териальную и симптомати-
ческую терапию, установили 
кардиостимулятор и вовремя 
провели несколько уникаль-
ных операций по удалению 
омертвевших участков 
тканей с одновременной 
пересадкой собственных 

кожных покровов. В ре-
зультате сегодня мальчик 
дышит самостоятельно, а 
его кожа восстановлена на 
38%. Мэр поблагодарил 
за это анестезиологов-
реаниматологов Дмитрия 
Азовского, Павла Россауса и 
Константина Липина, хирурга 
Олега Старостина, детских 
хирургов Светлану Коренько-
ву и Юрия Ужевко.

По словам Дэнни Уильям-
са, он появился на свет в 
результате романа буду-
щего главы Белого дома 
с его матерью — черно-
кожей проституткой, с 
которой Клинтон состоял 
в связи в 1984 году в 
штате Арканзас. Уильямс 
уверяет, что Клинтон был 
единственным клиентом 
его матери в тот период. 
Более того, всем в Арканзасе 
известно,  кто его отец, и 
их сходство постоянно от-
мечают. По словам «вне-
брачного сына», он пытался 
наладить контакт с «отцом», 
но смог лишь попасть на 
порог могущественной четы. 
А стоило ему обмолвиться 
о цели своего визита, дверь 
перед ним захлопнулась. 
Недавно Уильямс опублико-
вал видеозапись, в которой 
призвал Клинтона признать 
свое отцовство и обратился 

к Хиллари: «Пожалуйста, не 
отрицай мое существова-
ние. Я твой пасынок, Челси 
(дочь Клинтонов) — моя 
сестра». Между тем в 1999 
году американские СМИ 

сообщали, что ДНК-тест не 
подтвердил эту родственную 
связь. Уильямс же уверяет, 
что не сдавал тогда материал 
для исследования, но готов 
сделать это сейчас.

Исследователи из 
Флорентийского уни-
верситета заявили, что 
спортсменам можно за-
ниматься любовью перед 
важными стартами. Руко-
водитель научного проекта 
Лора Стефани заявила, что 
было изучено порядка 500 
работ, посвященных данной 
теме. Ученые сделали вы-
вод, что интимная близость 
позволяет атлетам лишь 
сбросить нервное напря-
жение и расслабиться. «На 
мужчин и женщин секс влия-
ет по-разному, — утверж-
дает врач-сексопатолог 
Сергей ЧЕРЕМУШКИН. — 
В «Камасутре» сексуальные 
энергии мужчины и женщи-
ны описывают так: мужчина 
— огонь: быстро загорается 
и быстро гаснет. Женщи-
на — котел с водой: долго 
закипает и долго остывает. 
У мужчин во время оргазма 
в организм резко вбрасыва-
ется огромное количество 
гормона пролактин. Это и 
является причиной сонливо-
сти. После секса мужчина-
спортсмен заснет сном 
младенца и утром встанет 
бодрым. У женщин, наобо-
рот — от перевозбуждения 
и окситоцина заснуть сразу 
вряд ли удастся. Спор-
тсменкам я бы не рекомен-
довал накануне соревнова-
ний предаваться плотским 
наслаждениям».

«ВНЕБРАЧНЫЙ СЫН» КЛИНТОНА И ПУТАНЫ  
ТРЕБУЕТ ПРИЗНАНИЯ 

СЕКС ПЕРЕД 
СОСТЯЗАНИЯМИ 

НЕ ВРЕДИТ 
СПОРТСМЕНАМ
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ПУТИН РАСКОВЫРЯЛ 
«ДИПЛОМАТИЧЕСКОЕ БЕЛЬЕ»
Президент обвинил в срыве своего визита в Париж 
администрацию США

внимательнее отнестись к содержанию добытой 
хакерами информации о том, как «неблаговидно 
ведет себя штаб госпожи Клинтон». По мнению 
президента, неважно, кто ее добыл и опубли-
ковал. Главное — что внутри этой информации. 
Вместе с тем Путин в очередной раз открестился 
от обвинений в госшпионаже: «Нет там ничего 
в интересах России!»

Следующий «вредный вопрос» ВВП пред-
сказуемо задал представитель французской 
компании «Альстом». Он взял на себя смелость 
говорить от имени всех французских инвесто-
ров, и это не понравилось Путину. «У меня вот 
хорошая «химия» с российским народом, но я 
не рискну говорить, что знаю, что у каждого в 
голове», — сказал он. Раздражение президента, 
по всей видимости, было связано с сутью вопро-
са: француз хотел знать, не слишком ли резко 
Путин отреагировал на поведение Олланда и 
что теперь ждать французскому бизнесу в РФ. 
ВВП немного подумал, тяжело вздохнул и изрек: 
«Мы не любим ковыряться в дипломатическом 
белье — оно внешне красиво, но запах не очень 
приличный». После чего бегло изложил рос-
сийскую версию событий, предшествовавших 
отмене визита в Париж. Из его слов следовало, 
что еще на прошлой неделе все было прекрасно: 
глава МИД Франции приехал в Москву, провел 
переговоры с Сергеем Лавровым и пообещал 
учесть российские поправки в тексте готовящей-
ся резолюции по Сирии. «В них не было ничего 
избыточного!» — заверил Путин. Однако следом 
французский министр отправился в Вашингтон, 
и там все изменилось. «Они вышли с Керри и об-
винили Россию во всех смертных грехах. А потом 
без обсуждения наших предложений вбросили 
эту резолюцию в Совет Безопасности, явно 
ожидая вето», — продолжал открывать секреты 
дипломатической кухни ВВП. По его словам, это 
было сделано только затем, чтобы дополнитель-
но обострить ситуацию и раскрутить антирос-
сийскую истерику в СМИ и в обществе. «Разве 
это роль серьезных стран, претендующих на 
то, чтобы проводить независимую политику и 
называться великой державой, вот так просто 
обслуживать внешне- и внутриполитические 
интересы своих союзников?» — публично унижал 
Францию Путин. 

— И что же теперь делать нашим инвесто-
рам? Какой месседж им передать? — робко 
поинтересовался француз.

Высказав все, что накипело в душе, пре-
зидент сменил гнев на милость.

— Отношения с французами, народом и 
бизнесом никак не поменялись, — заверил он. — 
Надеюсь, что ничего серьезного не произойдет 
и с Францией как с государством. 

По словам Путина, он дорожит своими от-
ношениями с Франсуа Олландом и рассчитывает 
на скорейшее преодоление кризиса. 

Елена ЕГОРОВА.

Так выглядит полный депутатов 
зал, когда там выступает Путин…
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…а так он выглядит  
на обычном заседании.



В соцопросах о шансах Клинтон и Трампа 
на выборах президента США нам порой 
сложно что-то понять — американские 
СМИ и социологи оценивают дебаты кан-
дидатов или предпочтения американцев 
порой с противоположными выводами. 
Какова объективная картина? Мы обрати-
лись к данным человека, который после 
выборов-2012 стал «звездой», предска-
зав результат с редкой точностью.
А у политологов мы спросили: может ли 
за оставшееся до выборов в США время 
повлиять на исход какой-либо крутой 
компромат.

Выпускник Чикагского университета Нейт 
Сильвер, экономист по образованию, изобрел 
аналитическую систему со многими вводными, 
которую сперва использовал для предсказания 
результатов бейсбольных матчей. А затем при-
ложил ее к политике.

Сильвер оперирует данными большого числа 
опросов, а затем перерабатывает их, учитывая, 
например, вес каждого исследования (охват ау-
дитории, метод опроса, надежность источника, 
его связь с той или иной партией). 

На выборах президента США 2008 года Нейт 
Сильвер точно предсказал результаты голосования 
в 49 штатах из 50. В 2012 году — уже во всех штатах 
и стал прямо-таки медиазвездой.

Сейчас Сильвер публикует свежие прогнозы в 
своем блоге Projects.fivethirtyeigh. Итак, последние 
данные от Нейта Сильвера: вероятность победы 
Хиллари Клинтон — 83,5%, Дональда Трампа 
— 16,5% (подчеркнем, здесь оценивается именно 
вероятность победы, прогноз по голосованию в 
процентах — ниже). 

На иллюстрации 1 вы видите распределе-
ние вероятностных показателей по отдельным 
штатам. 

Следующая табличка 2 — прогноз голосо-
вания выборщиков (Electoral vote) и населения 
США (Popular vote).

Как известно, выборы в США идут по сле-
дующей схеме. Сначала голосует население (это 
произойдет 8 ноября). А потом уже, с учетом этих 
результатов, через полтора месяца голосуют вы-
борщики — их 538. Победитель должен набрать 
не меньше 270 их голосов.

По идее, выборщики, представляющие тот 
или иной штат, должны будут автоматически про-
голосовать за кандидата, который там победит 8 
ноября. Однако бывали исключения — например, 
в 2000 году представлявшая округ Колумбия дама 
сдала пустой бюллетень, не поставив галочку за 
Альберта Гора, победившего в Колумбии. Так она 
выразила протест против недостаточного, по ее 

мнению, представительства ее округа в Конгрессе 
США. Но не суть.

Вот что мы видим в табличке Нейта Сильвера: 
49,1% избирателей — за Хиллари Клинтон, 
43,2% — за Дональда Трампа. Голоса выбор-
щиков, соответственно, распределяются так: 
334 — за Клинтон, 203,8 — за Трампа, 0,1 — за 
либертарианца Гэри Джонсона.

На графике 3 видна динамика шансов на 
победу Клинтон и Трампа.

Кроме Нейта Сильвера в США, конечно, мно-
гие публикуют сводные данные соцопросов, от-
фильтрованные по разным методикам. Однако и в 
этих агрегаторах победительницей пока выходит 

Клинтон. Так, на сайте Huffington Post (проана-
лизированы 42 соцопроса) Хиллари получает 
48,6%, Трамп — 41,5%. На сайте Realclearpolitics 
у Клинтон сейчас 48%, у Трампа — 41,8%. 

Впрочем, до выборов еще три с лишним 
недели. И, собственно, вопрос, который мы адре-
совали политологам с учетом напряженности 
нынешней предвыборной кампании, когда ком-
промат на кандидатов сыплется как из ведра: 
может ли какой-то новый гиперкомпромат на 
Клинтон или нечто другое настолько изменить 
предпочтения избирателей, чтобы Трамп побе-
дил? И если такое возможно — то в какой момент 
ожидать атаки?

Антон ОРЛОВ, председатель совета ди-
ректоров Института проблем современной по-
литики: «Несмотря на данные соцопросов, какими 
бы они ни были, интрига на выборах президента 
США будет сохраняться до последнего момента. 
Скорее всего, мы станем свидетелями появления 
зубодробительного компромата по отношению к 
одному из кандидатов. Но если для Трампа, экс-
плуатирующего имидж некого сорванца, это не 
так страшно, хотя и неприятно, то для Хиллари 
Клинтон — практически смертельно. 

Рискну предположить, что тяжелая артил-
лерия вступит в бой за 5–7 дней до выборов, ее 
целью станет разрушение ядерного электората 
кандидата, отправления ее (а не его) в нокаут. 
Скорее всего, это будет интимная видеозапись 
или публикация документов, результатом которых 
станет появление чувства презрения или даже 
брезгливости у самых ярых сторонников Хиллари. 
Ведь, испытав одно из этих чувств, избиратель 
больше не способен испытывать уважения к кан-
дидату. А интим — это бич клана Клинтонов».

Евгений МИНЧЕНКО, руководитель Меж-
дународного института политической экс-
пертизы: «Кандидаты в президенты США на этот 
раз просто устроили ядерную войну: они вбросили 
друг против друга столько компрометирующих 
боеприпасов, что это убило бы любого другого 
политика. Но оба остались живы, и мы можем 
пока констатировать, что на Хилари эти убойные 
удары сильно не действуют. Она уже была и «под 
мухой», и врала под присягой, все ей нипочем. 
Истеблишмент, который ее поддерживает, на это 
пока не реагирует».

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации: «Эта избиратель-
ная кампания в США показала, что американские 
СМИ предельно цензурируемы. Политологические 
усилия, направленные на блокирование той или 
иной антиклинтоновской информации, имеют 
успех. А распространяемая ею информация, ко-
торая с помощью обвинений России отвлекает 
от содержания дебатов и документов, попадает 
в головы граждан. 

Это вызывает сожаление, но и говорит о мно-
гом. Я не думаю, что новая порция компромата 
изменит продвижение одного из кандидатов к 
президентскому креслу. Но то обилие компроме-
тирующих данных, с которым столкнулись амери-
канцы, уже притупило у них чувство опасности. Ну 
даже если выяснится, что Хиллари Клинтон пьет 
кровь младенцев и ест их, — на это уже никто не 
обратит внимания. Точка абсурда пройдена, любой 
компромат перестает восприниматься. 

Политтехнологи не просто перекормили 
электорат сенсациями. Они пошатнули сам ин-
ститут президентства. В результате мы после 
этих выборов увидим, что кто бы ни выиграл — 
доверие к следующему президенту США будет 
запредельно низким. Кандидаты так обильно 
полили друг друга грязью и унизили, что разру-
шили сакральность президентской власти. До-
верие к Конгрессу станет выше, он подберет под 
себя всю власть, Штаты станут парламентской 
республикой, а президент окажется мальчиком 
или девочкой для битья».

Ирина РИНАЕВА, Михаил ЗУБОВ. 
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Правительство внесло в Думу законо-
проект, по которому можно будет лишать 
прав на год-полтора за «систематическое 
нарушение» одних и тех же правил дорожного 
движения. Он прошел первое чтение. Нет со-
мнений, что его примут. И это будет далеко 
не первый закон по ужесточению наказаний в 
самых разных сферах нашей жизни. Удастся 
ли нас «дисциплинировать» до степени homo 
perfectum?

Наказание в виде лишения прав преду-
смотрено, если человек нарушит не любые, 
а только определенные правила ПДД более 
трех раз в год. Эти случаи перечислены. 
Скажем, превышение скорости более чем 
на 40, 60 и 80 километров в час, въезд на же-
лезнодорожный переезд или его пересечение 
на «красный», вообще проезд на красный свет. 
Еще и отказ уступить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся преимущественным 
правом движения; разворот или движение 
задним ходом в местах, где это запрещено; 
выезд на встречную полосу, когда это запре-
щено; поворот налево или разворот в нару-
шение требований, предписанных дорожными 
знаками или разметкой; отказ уступить дорогу 
пешеходам и велосипедистам, пользующимся 
преимуществом в движении. В общем, хотя 
список и большой, это не все правила. Нет, 
например, «кары» в виде лишения прав за 
нарушение правил парковки. Хотя, может, 
это временно. Главное же, что штрафные 
баллы нельзя накопить за нарушения, за-
фиксированные камерой, — только те, что 
лично запротоколировал инспектор. В этом 
месте сразу, конечно, появляются нехорошие 
подозрения насчет возможной «субъектив-
ности» инспекторов. 

При этом восстанавливаемая у нас 
«балльная система» будет не самой изощрен-
ной и даже не самой жестокой в мире. Начиная 
от срока, за который учитываются нарушения, 
и кончая «весом» разных нарушений. Учиты-
вают в разных странах мира и нарушения, 
зафиксированные камерами. 

Скажем, в Германии при учете накапли-
ваемых баллов исходят из пятилетнего срока, 
а не годичного, как у нас. За разные наруше-
ния начисляют разное количество штраф-
ных баллов, максимально 5–7, минимально 
1–4. Порог, после которого можно лишиться 
прав, — 18. При этом есть, в отличие от нас, 
где власти любят применять к населению кнут 
гораздо чаще, чем пряник, система поощре-
ний — списание штрафных баллов. Например, 
за посещение курсов «совершенствования 
знаний правил». 

Еще более «позитивно» настроена ита-
льянская система. Там водитель вместе с 
правами получает 20 баллов, как в настольной 
игре, а затем еще по 2 балла за каждые два 
года вождения без нарушений (но не более 30). 
Штрафные баллы не начисляют, а списывают. 
Потеряв баллы, вы теряете и права. Например, 
можно потерять 6 баллов за «игнорирование 
сигналов светофора».

А вот голландская система покажется на-
шим водителям драконовской. Для лишения 
прав начинающим водителям (стаж до 5 лет) 
достаточно накопить 2 штрафных балла — за 
опасное вождение (у нас лишь совсем недавно 
за него вообще стали наказывать), провоциро-
вание ДТП, превышение скорости на 30–40 км, 
несоблюдение дистанции (это когда к вам в 
зад пристраивается наглец, настаивая, чтобы 
вы убрались с полосы) или любое нарушение, 
повлекшее ущерб. В Дании тоже строго: за 
определенные нарушения начисляют по баллу. 
Чтобы лишиться прав, достаточно накопить 
всего три. Для восстановления прав надо 
сдать как теоретический, так и практический 
экзамен. Потом таким «рецидивистам» для 
повторного лишения уже достаточно будет 
и двух баллов, накопленных за двухлетний 
«испытательный срок».

В Англии и Уэльсе «вес» разных нару-
шений разнится — от 2 штрафных баллов 
до 11. Там нет «плоской шкалы», как у нас, и 
это справедливо: все же разные нарушения 
представляют разную опасность на дорогах. 
За 12 баллов, накопленных за три года, грозит 
лишение прав, но не автоматически, а по ре-
шению суда. Суд также может назначить пере-
сдачу практики и правил вождения, а может 
и не назначить, учтя личность подсудимого. 
Англичане доверяют своему правосудию и 
верят в его честность.

Диверсифицированная гибкая система 
действует в Австралии. Там временно лишат 
прав на разные сроки в зависимости от чис-
ла накопленных штрафных баллов. Схожая 
система работает в Калифорнии, где рас-
четный период накапливания баллов — три 
года. При этом в разных штатах США баллы 
начисляются даже за «легкие» нарушения 
(разговор по мобильному во время управления 
автомобилем). Нарушение правил парковки — 
это уже «средней тяжести». Непристегнутые 
ремни безопасности — «серьезное нарушение 
(5 баллов, в отличие от трех за болтовню по 
мобильнику). «Очень серьезные» примерно 
аналогичны нашим, накапливание которых 
приводит к лишению прав: превышение ско-
рости, игнорирование сигналов светофора.

Собственно, именно такими строгостями 
на Западе и воспитали уже не первое поко-
ление водителей, которые, если по нашим 
меркам, ездят просто как «по струнке».

Мы уже не первый год идем вроде бы той 
же дорогой. Наказания за нарушения ПДД все 

жестче, штрафы все выше. Большой вклад в 
повышение дисциплины на дорогах внесли 
беспристрастные камеры, с которыми, в от-
личие от инспектора на дороге, не «догово-
риться на месте». Водители стали, по моим 
наблюдениям, более вежливы, реже в массе 
своей нарушать скоростной режим, чаще про-
пускать пешеходов на зебре. Но есть такие, 
которых ничто не берет. Более 40% ДТП со-
вершаются «рецидивистами». В России есть 
«черные» 4 тысячи водителей, которые в год 
получают от 100 штрафов и больше.

Вряд ли только эти 4 тысячи продолжают 
портить статистику ДТП и смертей на дорогах. 
Которая на фоне ужесточения наказаний хотя 
и улучшается, но медленно. Так, за 9 месяцев 
нынешнего года в России произошло более 
125 тысяч ДТП, в них погибли 14,5 тысячи че-
ловек, 159 тысяч ранено. За весь 2015 год в 
более 180 тыс. ДТП погибло более 23 тысяч 
человек и ранено более 231 тысяч. Вряд ли за 
оставшиеся три месяца мы догоним предыду-
щий год. Однако после ужесточения наказаний 
за пьянство за рулем число «пьяных» ДТП не 
сокращается, также на 2% выросло в про-
шлом году число аварий с пешеходами на 
зебре. Может, только расстрелы на обочинах 
способны сделать из выживших идеальных 
водителей?

Дисциплине и законопослушанию вла-
сти учат нас и в других сферах. Порой более 
удачно, чем на дорогах. К примеру, вопреки 
уверениям скептиков антитабачный закон 
работает. Люди послушно выходят курить на 
улицу и особо не нарушают запрет курения в 
общественных местах. Более того, сокраща-
ется число зависимых от табака — примерно 
на 17% за два года действия закона. Почему 
антитабачный закон более действенен, чем 
строгости к водителям? Мне кажется, потому, 
что он легче применяется в равной степени к 
разным физическим и юридическим лицам. 
В этом плане у нас все «более равны», чем 
на дорогах. Где по-прежнему полно тех, кому 
правила не писаны (не будем даже поминать 
всуе «пробеги» на «Гелендвагенах») и кто ездит 
с «блатными» номерами, как с мигалками. То 
есть на дорогах у нас по-прежнему немножко 
феодализм — нет равенства перед законом. 
Заметим, кстати, что законопослушность во-
дителей заметнее повышается там, где за 
соблюдением правил следят неподкупные 
камеры.

Аналогичная ситуация, условно, в сфере 
налогов и «теневой экономике». Уж не первый 
год власти пытаются выманить миллионы 
людей из тени. Причем даже толком не зная, 
сколько в этой тени находится. То ли 15 млн, то 
ли более 25 млн. Однако «законопослушность» 
и сознательность россиян в этой сфере по-
прежнему невелика. Согласно исследованию, 
проведенному недавно Центром социально-
политического мониторинга Института обще-
ственных наук Российской академии народно-
го хозяйства и госслужбы при Президенте РФ, 
более 90% на первое место ставят размер 
зарплаты, а не ее «белизну». Менее полови-
ны обращают внимание на наличие «белой» 
зарплаты в полном объеме (40,5%), социаль-
ного пакета (40%) или оплачиваемого отпуска 
(38,2%). Сами исследователи считают, что в 
теневую экономику вовлечено около 30 млн 
человек. Это немногим менее половины всей 
рабочей силы страны. На мой взгляд, основ-
ная мотивация их действий — это неверие в 
справедливость нынешних экономических 
порядков. Где одним, условно, «можно все» — 
зарплата по 5 млн рублей в сутки, роскошные 
замки и особняки, стоимость которых «не 
бьется» никаким официальными доходами 
чиновника за всю его жизнь, а другим «нельзя 
ничего». И там, где первых за многомиллиард-
ные аферы лишь снимают с работы, других за 
мелкие кражи упекают на реальный срок. 

Рано или поздно мы, наверное, станем 
ездить так же «уныло», как датчане с гол-
ландцами, а платить налоги станем так же 
«радостно», как шведы и прочие скандинавы. 
Но путь к этому короче все же не через уже-
сточение законодательства, а через равные 
для всех правила, за соблюдением которых 
будет следить неподкупный суд (ну хотя бы 
как английский) и такие же неподкупные пра-
воохранители. В противном случае каждый 
новый виток закручивания гаек будет при-
водить к изобретению новых хитростей, как 
обойти суровость законов. А помимо «кнутов» 
не стоит забывать и о «пряниках». Скажем, 
за безаварийную езду без нарушений чело-
век может иметь еще какие-то «поощрения», 
кроме скидки в автостраховании. За отказ 
от курения он получит окрепшее здоровье, 
но еще, хорошо бы, более выгодные условия 
медицинского страхования. А за дисциплини-
рованную уплату налогов он, по идее, должен 
получить в целом более эффективно работаю-
щее у него «по найму», более справедливое 
государство. Начиная от той же медицины или 
образования и кончая тем, что «слуги наро-
да» будут одинаково простаивать в пробках, 
если уж таковые образовались по причине 
неспособности властей с ним бороться, и их 
одинаково будут штрафовать.

Таким образом, круг замкнулся: мы верну-
лись к одной из двух русских «вечных бед» — на 
дорогу. Где слишком много дураков.

КАК НАС ДРЕССИРУЮТ 
С дураками начали бороться на дорогах

Георгий БОВТ, политолог

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Министр иностранных дел Великобрита-
нии Борис Джонсон заявил, что хотел бы 
видеть демонстрации у стен посольства 
РФ в Лондоне. Такими мерами он при-
звал подданных Соединенного Королев-
ства бороться против действий Москвы 
в Сирии. Глава британского МИД также 
выступил за усиление санкций против 
России и упомянул якобы неопровер-
жимые доказательства причастности 
нашей страны к бомбардировке гумани-
тарного конвоя в Алеппо. Ответ россий-
ской стороны не заставил себя ждать. 
Официальный представитель Минобо-
роны Игорь Конашенков назвал выска-
зывания Джонсона русофобской исте-
рией. 

«Я бы определенно хотел видеть демон-
странтов у российского посольства», — заявил 
Борис Джонсон во время внеочередных дебатов 
в британском парламенте, посвященных ситуа-
ции в Сирии. Вспоминая инцидент с атакой на 
гуманитарный конвой в районе Алеппо, министр 
подчеркнул, что «все доступные улики указывают 
на ответственность России» и «обнародованные 
снимки со спутников не оставляют сомнений, что 
удар по конвою был нанесен с воздуха». 

На память не приходит случаев, когда дей-
ствующий глава МИД призывал бы сограждан 
устраивать протестные акции под окнами по-
сольства другой страны. Вспоминается разве 
что пришедший к российской дипмиссии в Киеве 
министр Дещица...

Официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова, в свою очередь, высказалась на своей 
странице в Facebook: «Видимо, Борис Джонсон 
перешел от слов к делу и применил оружие, кото-
рым грозил России, — стыд. Нам действительно за 
него стыдно». А пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков напомнил, что, согласно Венской 
конвенции, Великобритания обязана нести ответ-
ственность за безопасность диппредставительств 
на ее территории. 

Не все согласились с резкими выпадами 
Джонсона и в самой Британии. «Мы должны при-
нимать во внимание безопасность нашего по-
сольства в Москве, когда думаем о призывах к 
демонстрациям в Лондоне», — сказал в интер-
вью радио Би-би-си экс-руководитель Секретной 
разведывательной службы Великобритании сэр 
Джон Соерс. 

Говоря о спутниковых снимках, Борис Джон-
сон, вероятно, имел в виду распространенные 
ООН изображения, показывающие разрушения в 
Алеппо. В частности, показаны большие воронки 
вдоль дороги, которые, по мнению экспертов, 
возникли вследствие ударов с воздуха, а не артил-
лерийского или минометного огня. Напомним, что 
гуманитарный конвой ООН и Сирийского общества 

Красного Полумесяца был обстрелян 19 сентябре 
в районе Алеппо.

«Никаких российских самолетов в районе на-
хождения гумконвоя в Алеппо не было. Это факт», 
— ответил на обвинения британского министра 
официальный представитель Минобороны РФ 
Игорь Конашенков. «Господин Джонсон, так, может, 
откроете этот «открытый доступ» и покажете эти 
фотографии кому-нибудь еще?» — выразил он 
сомнения в существовании спутниковых снимков, 
доказывающих виновность России. Конашенков 
также добавил, что российское Минобороны об-
народовало фото присутствия в составе гумани-
тарного конвоя в Алеппо неопознанного миномета 
большого калибра. «Есть ли у вас его фотографии 
или прислать их в ваш «открытый доступ»? Все 
озвученные вами якобы «доказательства» не будут 
стоить и пенса, если кому-нибудь действительно 
открыть к ним доступ», — заключил представитель 
Минобороны. 

Напомним, что вскоре после атаки на гумани-
тарную колонну официальный представитель рос-
сийского Минобороны Игорь Конашенков заявил, 
что, по данным российского военного ведомства, 
«в период, когда якобы был нанесен авиаудар по 

гумконвою», самолеты ВКС РФ не планировали 
и не наносили каких-либо ударов в районе на-
селенного пункта Урум-Эль-Кубра: «Поэтому их 
в данном районе не было вообще». По словам 
Конашенкова, вечером того же дня в ходе теле-
фонных переговоров российским представителем 
командования авиагруппы на авиабазе «Хмей-
мим» был подробно об этом проинформирован 

представитель командования ВВС США в звании 
полковник». Также, как сообщил тогда споуксмен 
российского Министерства обороны, вечером 19 
сентября именно в районе нахождения конвоя «в 
воздухе, на высоте 3600 метров, и двигаясь со 
скоростью около 200 километров в час, находился 
ударный беспилотник международной коалиции, 
взлетевший с турецкой авиабазы «Инджирлик». Как 
уточнил представитель оборонного ведомства, 
беспилотник оказался в районе, где находилась 
автоколонна, за несколько минут до ее возгорания 
и покинул его спустя примерно 30 минут. При этом 
следует заметить, что дроны типа Predator спо-
собны наводить наземные средства поражения, 
а также самостоятельно наносить высокоточные 
удары по наземным объектам.

О причастности Москвы к ударам по гумани-
тарному конвою ранее заявлял и глава Объеди-
ненного комитета начальников штабов Воору-
женных сил США генерал Джозеф Данфорд. Но 
доказательными его утверждения не назовешь. 
«Два российских самолета были в том районе, 
когда произошел инцидент. Я не могу с точностью 
сказать, что это были русские, но это были либо 
русские, либо сирийский режим», — отметил он 
спустя несколько дней после удара. На сенатских 
слушаниях в разговоре с сенатором Линдси Грэм 
генерал Данфорд на вопрос, Россия ли нанесла 
удар по гуманитарному конвою, ответил: «Это 
не было доказано, но, по моему суждению, это, 
должно быть, сделали они. Они определенно несут 
ответственность». Вслед за этим глава Пентагона 
Картер заявил: «Русские ответственны за этот 
удар, наносили они его или нет…» Логика, как 
видно, железная.

«Разумеется, заявление Бориса Джонсона 
связано с наступлением на Алеппо при поддержке 
российских ВВС, — подчеркнул в комментарии 
«МК» профессор кафедры современного Вос-
тока факультета истории, политологии и права 
РГГУ Григорий Косач. — В этом поступке я не 
вижу ничего неожиданного. Это еще одно свиде-
тельство того, что давление на Россию будет лишь 
возрастать. Я думаю, что в столь резком заявлении 
сыграла роль всем известная экстравагантность 
Бориса Джонсона. Возможно, с его точки зрения, 
все иные средства давления на Россию уже ис-
черпаны и необходимо ей хотя бы продемонстри-
ровать народное возмущение».  

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Россия отреагировала  
на призывы главы Форин-офис 
к митингам у посольства РФ  
в Лондоне

БОРИС, ТЫ НЕ ПРАВ

КОНФЛИКТ
Владимир ПУТИН —  

на форуме «Россия зовет!»:
«Мы же видим, что происходит, — это 

огульные совершенно обвинения России во 
всех смертных грехах, во всех преступлениях. 
Удар по этой гуманитарной колонне. Но мы-то 
знаем, кто нанес удар по этой гуманитарной 
колонне. Это одна из террористических орга-
низаций. И мы знаем, что, скажем, американцы 
об этом знают, но предпочитают занять другую 
позицию, заняться огульными обвинениями в 
адрес России. Это делу не поможет».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В последние годы легальных мигрантов, 
прямо как волков красными флажками, 
обложили комплексными экзаменами 
на право работать в России. Однако, как 
выяснилось на слушаниях в Обществен-
ной палате 12 октября, в этих цепях уже 
возникло множество коррупционных 
лазеек — особенно в глубинке. 
Гастарбайтеры же, честно пытающиеся 
сдать комплексный экзамен, жалуются 
на организационную неразбериху и на 
идиотские вопросы заданий. 

— Несмотря на все наши старания, — говорит 
председатель Комиссии по развитию обществен-
ной дипломатии и поддержке соотечественников 
за рубежом Владимир Шапошников, — до сих пор 

присутствует конфликт: более-менее отлаженные 
федеральные экзамены для трудовых мигрантов 
и яркий негатив региональных. Но ведь цель этих 
испытаний — адаптация приезжих к условиям 
нашей жизни, а не извлечение доходов, в том 
числе личных!..

Дело в том, что введенный с 2015 года ком-
плексный экзамен для трудовых мигрантов, в 
состав которого входят испытания по русскому 
языку и вопросы по праву и истории России, 
можно сдавать как на федеральном (в Москве), 
так и на региональном уровнях. Но если в 2015 
году первым путем двинулось почти вчетверо 
больше народа, чем вторым (без малого 1,8 млн 
человек против 498 тыс.), то за неполный 2016 
год это соотношение сократилось вдвое — 591 
тыс. против 227 тыс. 

Почему это произошло?
Ответ оказался простым. Если в Москве за 

последний год не смогли сдать экзамен около 
20% соискателей, то, скажем, в Иркутской об-
ласти — лишь 0,6%, сообщила проректор по до-
побразованию РУДН Анжела Должикова. И вряд 
ли потому, что иркутский отряд вновь прибывших 

тружеников народного хозяйства оказался бо-
лее продвинутым в знании русского языка, чем 
московский.

Еще интереснее история о проведении дру-
гим регионом «экзаменов для гастарбайтеров» в 
автомобиле «Газель», припаркованном у дороги. 
Или о том, что организации, принимающие эк-
замены, не смогли представить документы, на 
основании которых они это делают. А уж число 
абсолютно липовых сертификатов, которые еже-
месячно выявляет МВД, просто зашкаливает.

Такая вот «адаптация» к российским 
условиям…

Впрочем, за все в этой жизни, как извест-
но, надо платить. Вот и повышенная легкость 
прохождения экзаменов регионального уровня 
компенсируется колоссальными недочетами в их 
организации и проведении. А уж содержательная 
часть вообще заставляет открыть рот.

Так, в Алтайском крае включили в экзамен во-
просы по российскому конституционному праву, 
которого, равно как и терминов, с ним связанных, 
мигранты знать не могут и не должны: ну можно ли 
всерьез спрашивать с, условно говоря, таджика 
знание слова «неотъемлемость»? Однако именно 
им он и должен был оперировать, отвечая на 
вопросы. Или взять Братский педагогический 
колледж, где в вопросы по истории включили 
столь же неведомые приезжим термины рус-
ской истории «смерд», «дружина» и «родовитый». 
Спрашивается, для чего? И как при таком уровне 
заданий получается столь низкий процент не 

сдавших экзамены?..
Неудивительно, что поток жалоб на все это 

безобразие, несмотря на общее сокращение 
числа участников экзаменов, существенно вырос, 
констатировала представительница Минобрнауки 
Саргылана Брызгалова.

Правда, чтобы улучшить ситуацию, сообщи-
ла она, ведомство готовит законопроект, упоря-
дочивающий систему экзаменов для мигрантов. 
Процедуры и методика проведения экзаменов, 
равно как и задания, станут едиными для всей 
страны (сейчас их отличает кошмарный разнобой); 
для каждой группы сдающих (на право получения 
патента, на временное проживание в России и на 
получение вида на жительство в нашей стране) 
будут законодательно закреплены свои необхо-
димые уровни знаний; для отбора устроителей 
экзаменов на местах появятся единые требова-
ния; контроль за процессом и его результатами 
возложат на Рособрнадзор.

Но вот беда. Выбор организаций, прини-
мающих экзамены на местах, и по новому закону 
остается за регионами. Сегодня среди них масса 
коммерческих фирм, не имеющих отношения к 
системе образования. Их число, констатировал 
Шапошников, растет со страшной силой, а их-то 
как раз Рособрнадзор проверить и не может. 
«Выходит, что этот закон — лишь для галочки 
и на технологию процесса никак не повлияет, 
— подытожил он. — Об этом мы и напишем в 
Минобрнауки», — пообещал Шапошников.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Кое-где «экзамены  
для гастарбайтеров» сдают  
в припаркованных к обочинам 
«Газелях»

МИГРАНТЫ РАЗБИРАЮТСЯ  
С РОДОВИТЫМИ СМЕРДАМИ

Если только 1 ноября ее 
не «убьют» публикацией 
интимного видео

ПРЕЗИДЕНТОМ США СТАНЕТ ХИЛЛАРИ КЛИНТОН 
ВЫБОРЫ

ПРОБЛЕМА

Иллюстрация 1.

Иллюстрация 2.

Иллюстрация 3.

Глава Форин-офиса Борис Джонсон 
хотел бы видеть демонстрантов  
у российского посольства.

На распространенных ООН 
спутниковых снимках видны крупные 
воронки.

Рядом с колонной был зафиксирован 
автомобиль с минометом.
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Концерн Daimler AG и альянс Renault-
Nissan отметили семилетие совмест-
ной разработки машин и строитель-
ства заводов. Что не радует, поскольку 
итогом этого сотрудничества станет 
Mercedes на платформе Renault. 

Под конец Парижского автосалона-2016 
руководители концерна Daimler AG и альянса 
Renault-Nissan — Дитер Цетше и Карлос Гон — 
хором порадовались семилетию партнерской 
деятельности. Среди успехов этой «дружбы 
народов» — новое поколение Smart, который 
хоть и избавился от ужасного однодискового 
«робота» в трансмиссии, но получил при этом 
платформу Renault Twingo. Некий будущий крос-
совер от Mercedes, который вот-вот представят 
публике, будет клоном Nissan NP300 Frontier 
— как и Renault Alaskan. А в США завод Nissan 
в городе Дечерд, Теннесси, вовсю штампует 
бензиновые двухлитровые 4-цилиндровые дви-
гатели для Nissan и Daimler. В Мексике вот-вот 
заработает совместное производство по вы-
пуску машин Infiniti и Mercedes-Benz — здесь 
будут производить компактные модели обеих 
марок, созданных на общей платформе. Судя 
по всему, речь идет об Infiniti Q30 и Mercedes 
CLA. 

Такими темпами скоро и пафосный 
Mercedes S-klasse получит платформу от 
Renault. Что ж, с повальным внедрением ав-
топроизводителями модульных платформ 
для целых линеек своих машин это логичный 
следующий шаг. Главное, чтобы инженеров 
АвтоВАЗа до этого процесса не допускали, а 
то как «улучшат» что-нибудь...

При чем тут АвтоВАЗ? А при том: Renault-
Nissan контролирует и российского автопроиз-
водителя. Правда, последнему это пока пошло 
только на пользу. В его «репертуаре» появились 
слегка обрусевшие французские модели: LADA 
Largus (Dacia MCV) и LADA Xray (Renault Sandero). 
А в якобы полностью российской LADA Vesta пол-
но узлов от Renault Logan. Цена, правда, у этих 
машин стала тоже практически французская, но 
кого это волнует, если у российского покупателя 
практически нет альтернативы — кроме совсем 
уж откровенных «китайцев». 

Есть еще одно обстоятельство, от кото-
рого «производственная любовь» Daimler AG и 
Renault-Nissan навевает кладбищенскую тоску 
на всякого нормального любителя машин. 
Дело в том, что Renault-Nissan несколько ме-
сяцев назад купил 34% акций японского авто-
производителя Mitsubishi Motors. По законам 
Страны восходящего солнца это блокирующий 
пакет. Официально заявлялось, что менед-
жмент Mitsubishi продолжит функционировать 
в неизменном режиме. На практике же все 
явно не так: вскоре с российского рынка был 
официально убран электромобиль Mitsubishi 
i-MiEV и одновременно появился не менее 
электрический Renault Twizy. Совпадение? 
Не думаю.

Если суммировать все вышесказанное, то 
перед нами потихоньку вырисовывается супе-
равтопроизводитель Mercedes-Renault-Nissan-
Mitsubishi-АвтоВАЗ. Добавим в этот «коктейль» 
упомянутые выше модульные технологии в 
производстве авто — и получим полное еди-
нообразие, как в казарме. Раньше, в прошлом 
веке, машины можно было узнавать издалека 
— настолько разный был у них дизайн. Сейчас 
об этом остается только мечтать: индивидуаль-
ность дизайна принесли в жертву «корпоратив-
ному стилю марки» и модным тенденциям. Но 
грела мысль, что хоть конструктивно машины 
разных производителей все-таки разные. За 
исключением разве что дисциплинированно-
немецкого единообразия брендов Volkswagen 
AG да запутанной межмарочной унификации 
GM. Сейчас, похоже, наступил следующий этап 
этого процесса.

Вскоре практически все машины в мире 
станут близнецами не только внешне, но и с 
точки зрения «железа». И будущий владелец 
Mercedes станет вынужден гнать от себя мысли, 
что на самом деле он ездит на Renault, толь-
ко очень дорогом. А обладатель Nissan или 
LADA станет посмеиваться, глядя на него и 
прикидывая процент идентичных запчастей в 
конструкциях бюджетной машины и авто «пре-
миальной немецкой марки»…

Алексей БАТУШЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

В эти выходные завершает свою 
работу Парижский международ-
ный автосалон-2016 (Mondial de 
l'Automobile-2016). Он, понятное 
дело, оказался куда более зрелищ-
ным и представительным, нежели 
закрывшийся месяцем раньше не ме-
нее международный Московский ав-
тосалон, на котором помимо разно-
мастных «китайцев» оказались лишь 
корейцы из Hyundai. 

В Париж приехало побольше автобрен-
дов, но тенденция «прогулов» пустила корни и 
там: в нем отказались участвовать Ford, Volvo, 
Aston Martin, Rolls-Royce, Bentley и Lamborghini. 
Якобы сосредоточившись на других мероприя-
тиях, создающих вокруг себя более высокую 
концентрацию толстосумов с автомобильными 
амбициями.

Да, в Париже показали несколько пре-
мьер, актуальных и для России: кроссоверы 
Skoda Kodiaq, Audi Q5, Peugeot 5008, Land Rover 
Discovery и более бюджетные KIA Rio, Hyundai 
i30, Suzuki Ignis... Но общее впечатление от 
выставки было сильно испорчено засильем 
всевозможных электрических концептов и 
реальных транспортных средств этого типа. 

Ведь профессионалам уже давно ясно, что 
эта ветвь автоэволюции, по крайней мере на 
данном технологическом уровне развития 
электроэнергетики, является тупиковой. Если 
в обозримом будущем одномоментно пере-
садить на электротранспорт хотя бы половину 
водителей Европы, старушке не хватит ни 
суммарной мощности электростанций, ни воз-
можностей электросетей, чтобы выработать и 
передать энергию «электромобильщикам». Но 
нет: и в Париж автопроизводители привезли 
свои самобеглые электрические чудеса с неяс-
ным будущим: Opel Ampera-e, VW I.D., Peugeot 
Ion, Citroёn C-Zero, Renault Zoe ZE 40... 

А окончательно сформировать общее 
ощущение «кислятины» от автосалона по-
могли... женщины. Обычно вокруг сияющих 
лаком автомобилей организаторы выставляют 
девушек-стендисток такой умопомрачитель-
ной внешности, что иногда даже непонятно, на 
что публика таращится больше: на красоту же-
лезных форм или женскую. А в этот раз Париж 
показал, что с девушками в Старом Свете, как и 
с автомобилями, становится все хуже. Видимо, 
на красоту дам засилье «электромобилизма» 
тоже как-то нехорошо действует.

Максим СТРОКЕР.

LOGAN ДЛЯ ОЛИГАРХА

ПАРИЖСКИЙ АВТОСАЛОН:  
НЕ ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ

Почему Mercedes  
в конце концов 
станет Renault

Главные разочарования французского мотор-шоу

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

АВТОВЗГЛЯД

11 октября в Норильске случилась 
страшная трагедия: пациент кожно-
венерологического диспансера, недо-
вольный лечением, расстрелял в упор 
своего врача, 35-летнюю Ольгу Автае-
ву. На данный момент убийца аресто-
ван, идет следствие. 
«МК» попытался разобраться, в чем 
причина систематического нападения 
больных на докторов и как уберечь вра-
чей от агрессии пациентов.

В свой последний день Ольга с нетерпением 
ждала окончания рабочего дня — дома ее ждали 
муж Александр и сын Ванечка. 11 октября малышу 
исполнилось 4 года, и счастливая семья соби-
ралась отпраздновать это радостное событие… 
Но в семью пришла беда. 

В больнице нам рассказали, что один из 
постоянных пациентов Ольги неоднократно 
предъявлял претензии к назначенному ею ле-
чению. В тот роковой день он снова приходил в 
кабинет к врачу и высказывал свое недовольство, 
затем быстро покинул учреждение. Но потом 
вернулся…

По предварительным данным, после того как 
подозреваемый поругался с врачом и покинул 
диспансер, он отправился за орудием престу-
пления. Через два часа мужчина пришел назад и 
в упор, на глазах других сотрудников, несколько 
раз выстрелил в Ольгу Автаеву. Общий шок по-
зволил убийце скрыться, но по горячим следам 
оперативники задержали его. Врачи диспансера 
и скорой помощи пытались спасти еще живую 
женщину, но раны оказались несовместимыми 
с жизнью.

Следователи придерживаются версии, что 

28-летний пациент убил врача-венеролога из-
за недовольства качеством лечения. Пациент, 
убивший Ольгу, по предварительным данным, 
посещал диспансер с целью решить проблемы с 
импотенцией. Якобы врач КВД перенаправила его 
к урологу, который и занимается лечением этого 
недуга. Но мужчине не понравился рекомендо-
ванный специалист, и он вновь стал регулярно 
являться на прием к Ольге Автаевой.

О погибшей «МК» немного рассказала ее 
давняя знакомая Елена: 

— Оленька была замечательным человеком, 
хорошим врачом, а главное — очень хорошей 

женой и матерью. С Сашей они поженились в 
2011 году, до этого несколько лет встречались, 
это была идеальная пара. После свадьбы, во 
время медового месяца, они занимались подво-
дным плаванием, потом много рассказывали об 
этом, показывали фото, как вдвоем в подводных 
костюмах и ластах лежат в номере на кровати. 
Они оба очень хотели ребенка, и когда родился 
Ванечка, души в нем не чаяли… Очень жаль мне 
Сашу, но ему сейчас нельзя опускать руки, нужно 
работать за двоих, сына поднимать…

Мы спросили у психотерапевта и сексоло-
га Алексея ЛЫСЕНКО, как подобные интимные 
проблемы могут сказаться на психике больного 
и могли ли они подтолкнуть мужчину к зверскому 
убийству.

— Нужно понимать, что профессия врача — 
это профессия повышенного риска. Существуют 
люди с устойчивой психикой и с подвижной, 
которых стрессы могут очень легко вывести из 
себя. Любая болезнь — это огромный стресс 
для человека, тем более что состояние орга-
низма сказывается и на мозговой деятельности. 
Поэтому, если человек болен, его психика рас-
шатана, в любой момент может наступить срыв, 
и вероятность, что агрессия будет направлена 
на врача, весьма велика. Нам точно неизвестно, 
какими именно заболеваниями страдал этот 
человек, но если это импотенция, то в 28 лет 
к ней могут привести только очень серьезные 
нарушения, которые вполне могут быть связаны 
с психикой.

Я не вижу возможности полностью предот-
вратить подобные трагедии: людей в погранич-
ном состоянии, балансирующих на грани здраво-
го ума и сумасшествия, очень много. Они видят 
все в ином ракурсе, не понимают объективной 
реальности, могут даже предполагать, что врач 
умышленно лечит их неправильно, чтобы окон-
чательно добить…

В любом случае охранять медучреждения 
необходимо самым тщательным образом; воз-
можно, стоит даже раздавать врачам электро-
шокеры на всякий случай. Самим врачам в случае 
проявления агрессии нужно держать себя в руках, 
говорить вежливо и спокойно. Если врач чув-
ствует реальную угрозу (особенно это касается 
женщин), не стоит бояться потерять деловую 
репутацию — нужно просто бежать и звать на 
помощь, спасать свою жизнь.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Как уберечь докторов  
от пациентов-убийц

ИДЕТ ОХОТА 
НА ВРАЧЕЙ

КРИМИНАЛ

Адвокаты обвиняемых в убийстве оппо-
зиционера Бориса Немцова в среду, 12 
октября, в Московском окружном воен-
ном суде заявили об «исчезновении» ряда 
видеокамер, установленных на Москво-
рецком мосту — месте убийства полити-
ка. По их словам, записи как минимум с 
четырех камер могли бы пролить свет на 
события вечера 27 февраля 2015 года.

Заседание в среду прошло без участия при-
сяжных заседателей. Стороны по делу должны 
были определить судьбу ряда письменных дока-
зательств, которые ранее вызывали сомнения. А 
такие вопросы по закону должны решаться без уча-
стия присяжных. Любопытно, что обвиняемые (их, 
напомним, пятеро) весьма активно участвовали в 
обсуждении процессуальных нюансов. Самым же 
активным, как всегда, оказался предполагаемый 
убийца политика — экс-военнослужащий батальо-
на «Север» Заур Дадаев. Он не только постоянно 
что-то объяснял остальным фигурантам дела, но и 
сам обращался к судье, внимательно знакомился 
с ходатайствами и делал грамотные замечания. На 
скамье подсудимых время от времени мелькали 
плоды трудов над материалами дела — исписан-
ные яркие общие тетради.

В первую очередь суд вернулся к вопросу о 
достоверности гильз, изъятых на месте происше-
ствия 27 февраля 2015 года, который поднимали 
адвокаты обвиняемых на предыдущих заседани-
ях. Напомним, что в материалах дела несколько 
изъятых гильз изначально указаны без маркировок 
(потом маркировки неожиданно появляются в 
деле), кое-где при описании гильз отсутствуют 
подписи понятых и т.д. Чтобы исключить любые 
сомнения в достоверности улик, обе стороны 
пришли к единому мнению — вызвать следователя, 
понятых и эксперта криминалистического центра, 
работавших на мосту в ночь убийства политика. 
Они должны будут рассказать суду, как возникла 
такая путаница с важнейшими вещественными 
доказательствами. Кстати, как выяснилось позже, 
точно такая же путаница произошла с патронами, 
изъятыми в доме матери Дадаева в Ингушетии. И 
этот вопрос будет решен аналогично — в суд будут 
вызваны понятые, следователь, а также мать и 
сноха Дадаева, которые присутствовали во время 
следственных действий в Ингушетии.

— Хотел бы уточнить по поводу найденных у 

меня патронов, типа у меня... Я там не прописан 
и никогда не проживал, — обратил внимание суда 
на эту деталь Дадаев.

Не менее любопытная ситуация с другим важ-
нейшим доказательством по делу — видеокамера-
ми. Как выяснилось, в материалах дела указаны три 
видеокамеры — номер 1, 4 и 7, которые работали 
в ночь убийства. При этом, настаивают адвокаты 
подсудимых, в деле ничего не сказано о логически 
существующих камерах номер 2, 3, 5, 6.

— Почему следователь не говорит, что есть 
еще другие камеры, где они стоят? — спросил 
адвокат Дадаева Марк Каверзин, уточнив, что 
следствие так и не направило соответствующий 
запрос в ГУП «Гормост», которое устанавливало 
камеры.

Несмотря на то что его ходатайство об истре-
бовании у «Гормоста» информации о видеокамерах 
на стратегическом месте в центре Москвы было 
судом отклонено (по мнению суда, достаточная 

информация по камерам уже имеется в деле), 
адвокат заявил, что будет самостоятельно до-
биваться ответа на вопросы: какие видеокаме-
ры и где именно установлены, какие относятся к 
ГУП «Гормост», куда и на какой сервер поступает 
информация с видеокамер, работали ли видео-
камеры в ночь убийства, сохранилась ли инфор-
мация и т.д.

— Меня не интересуют камеры, которые смо-
трят вниз, а те камеры, которые смотрят на мост... Я 
сделаю запрос в «Гормост», обязательно, — сказал 
адвокат Марк Каверзин.

Вопросы с письменными доказательства-
ми не удалось решить за один день. Поэтому в 
четверг, 13 октября, в МОВС пройдет обычное 
заседание с участием присяжных заседателей. 
А на следующей неделе суд, скорее всего, вер-
нется к неразрешенным вопросам, связанным с 
доказательствами.

Дарья ФЕДОТОВА.

ФЕМИДА

ЗЛОБА ДНЯ

ИЗ ДЕЛА НЕМЦОВА ИСЧЕЗЛО ВИДЕО?
Адвокаты утверждают, что следствие недосчиталось  
камер у места убийства

КАК НОЖОМ 
ПО ДЕТСТВУ 

c 1-й стр.
 Малолетний убийца ударил 
ровесника также без пред-
варительной ссоры, вообще 
без особенных разговоров 

— просто подошел и сразу убил. И даже не 
убежал. Так и стоял, глядя, как ровесник ис-
текает кровью. Наблюдал за случившимся и 
его друг, пришедший на ту роковую встречу с 
бейсбольной битой. Во втором случае напав-
шая — девочка, да еще на год моложе — под-
няла нож и ударила ровесниц в общей слож-
ности четыре раза. Четыре! И рука у нее не 
дрогнула.

В обеих этих историях по-настоящему 
пугает буквально все. И обстоятельства слу-
чившегося, и возраст преступников, и их не-
возмутимость, и хладнокровие, и последова-
тельность, и тот факт, что они не состояли ни на 
каких учетах, то есть были вполне обычными, 
рядовыми подростками, ничем не выделяю-
щимися в массе остальных. Господи, как они 
вообще могли? Это же... Дети? Нет уж, из-
вините, никакие они не дети. Они — кровью 
написанное заявление, сообщающее обще-
ству, что нынешние подростки достигают той 
зрелости, за которой должна стоять уголовная 
ответственность за свои деяния не в четырнад-
цать лет и даже, как показал второй случай, не 
в двенадцать, а гораздо раньше. Заявившие 
нам в самой жесткой форме из всех возможных 
о том, что нынешние четырнадцатилетние 
— вполне взрослые люди. Живущие в своем 
собственном мире, имя которому Интернет. 
И они к своим 14 годам уже зачастую хорошо 
обучены убивать в компьютерных играх, берут 
на вооружение хладнокровие и выдержку из 
бесконечного количества увиденных в Сети 
боевиков и фильмов ужасов, оценивают свою 
значимость через страх, который внушают 
ровесникам. Но не это главное. Главное, они 
очень хорошо понимают, что им, не достигшим 
четырнадцатилетия, ничего ни за что не будет. 
Ни за членовредительство. Ни за убийство. 
Они — неподсудны. Так решило общество. Мы 
с вами. Пусть даже не впрямую, а опосредо-
ванно, через те самые крики из самых добрых 
побуждений, что уголовная ответственность с 
десяти лет, как предлагалось ввести когда-то, 
это людоедство. Мы его предотвратили. Жаль 
только не заметили вовремя, в каком возрасте 
меняют нынешние дети машинки и куклы на 
ножи и биты. 

Впрочем, оба случая не прошли мимо глаз 
следственных органов. Комиссии по делам 
несовершеннолетних поручено подготовить 
ходатайство в суд об изоляции от общества 
малолетнего убийцы. Не исключено, что, невзи-
рая на факт незначительных ранений у обеих 
девочек, такую же меру наказания применят 
и к поднявшей на них нож ровеснице. Только 
вернет ли это других, немного не достигших 
четырнадцатилетия, обратно в детство? Мо-
жет быть, вернее сегодня не затягивать ис-
кусственно невинный возраст, а увеличить 
нашим детям границы юношества? Со всеми 
его правами. И, как следствие, с ответствен-
ностью. Включая уголовную. По меньшей мере 
за умышленные убийства.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

c 1-й стр.
В среду наступил день прений 
сторон. Шамсуаров с очень се-
рьезным лицом в строгом чер-
ном костюме и белой рубашке к 

назначенному времени явился в сопровождении 
двух адвокатов. После него зашли Абдувахоб 
Маджидов и Виктор Усков. Никто из них не 
опоздал.

Довольно просторный зал суда был заполнен 
под завязку представителями СМИ. Правда, ма-
жоры упорно игнорировали акул пера. Да и даже 
если захотели бы пообщаться, сделать это им 
было проблематично. Например, сын нефтяника 
шагу не мог вступить без личного охранника. 

Гособвинитель Антон Бирюков в своей речи 
заявил, что считает всех троих обвиняемых 
полностью виновными в «оскорблении пред-
ставителя власти» и «угрозе применения на-
силия в отношении представителя власти» и 
предложил отправить молодых людей в колонию. 
Он отметил, что на видеоролике четко зафикси-
ровалось, как сын олигарха давал указания на-
ходящемуся за рулем внедорожника Маджидову 
тормозить и совершать иные маневры, а также 
позволял себе уничижительно высказываться в 
адрес инспекторов ДПС. Прокурор настаивал, 
что преступление молодцы совершили группой 
лиц по предварительному сговору, умышленно 

и специально спровоцировали полицейских на 
гонки. Также кто-то из подсудимых скрутил с 
джипа номерные знаки. 

Решение о необходимости сурового наказа-
ния гособвинитель принял, несмотря даже на то, 
что парни имеют положительные характеристики 
и трудоустроены. Для студента Шамсуарова про-
курор запросил 300 часов обязательных работ и 
два года и один месяц лишения свободы в отбы-
ванием в колонии общего режима. Аналогичное 
наказание гособвинение потребовало и для во-
дителя внедорожника Абдувахоба Маджидова. 
Их друга блюститель закона решил наказать 
построже — для Виктора Ускова он попросил два 
года и семь месяцев заключения и еще отменить 
условный срок. Дело в том, что Усков ранее был 
осужден Кузьминским судом столицы к условно-
му сроку за кражу кабеля и в момент инцидента 
находился на испытательном сроке. 

Невооруженным глазом было видно, что 
Шамсуаров и Маджидов заметно занервничали, 
а Усков что-то стал шептать своему защитни-
ку. Если на предыдущих заседаниях владелец 
Gelandewagen был в основном занят обменом 
сообщениями в телефоне, то на этот раз в руках 
были только документы, которые он беспрестанно 
теребил. 

Адвокат Шамсуарова Алексей Колесников 

начал свою речь с критики позиции прокурора. 
Он обратил внимание, что во время процес-
са не было доказано совершение водителем 
Gelandewagen Маджидовым опасных маневров 
— резкого торможения автомобиля перед маши-
нами сотрудниками полиции. По его словам, все 
свидетели — сотрудники 3-го спецбатальона ДПС 
на спецтрассе — это подтвердили. Также защит-
ник в пух и прах разбил утверждение прокурора, 
что Шамсуаров якобы произносил оскорбления 
в адрес стражей порядка.

— Мы не увидели в материалах дела дока-
зательства, что кто-то из подсудимых оскорблял 
сотрудников полиции. Невозможно одновре-
менно, хором произносить оскорбления, при 
этом неизвестно, кто именно разместил в Сети 
эти видеозаписи, — заявил адвокат. Сторона 
защиты не нашла доказательства совершения 
Шамсуаровым преступлений. «Просим оправдать 
нашего подзащитного», — сказал Колесников. 
Между тем в ходе процесса защитники заявляли, 
что подписи на психолого-лингвистической экс-
пертизе поддельные, это подтвердили и допро-
шенные почерковеды. Кстати, самих экспертов 
в суд не вызвали: то ли ведущей процесс Ольге 
Зельдиной оказалось достаточно показаний 
графологов, то ли она предпочла оставить сей 
факт без внимания.

Солидарную позицию с адвокатами Шам-
суарова выразили и защитники других обви-
няемых. Они настаивали на полном оправдании 
своих подзащитных. Адвокат Ускова отметил, что 
Маджидов аккуратно вел автомобиль и резко не 
тормозил, поэтому никакой угрозы жизни для 
сотрудников полиции не могло и быть.

Ясно одно: судье Зельдиной предстоит 
сделать нелегкий выбор. Ведь свидетели не 
подтвердили факт оскорбления полицейских. 
На видео, опубликованном в Интернете, также 
не было слышно грубостей конкретно в чей-
то адрес. Что касается применения насилия в 
отношении патрульных — следствию также не 
удалось предоставить убедительных доказа-
тельств, кроме нескольких минут видеозаписи. 
Хотя такая возможность была. Даже фонетиче-
ская экспертиза могла бы помочь установить, 
кто именно из «великолепной» пятерки (Мара 
Багдасарян, напомним, избежала уголовного 
преследования, а Магомед Татарашвили объ-
явлен в розыск) произносил оскорбительные 
фразы типа «менты — дебилы!». 

Словом, в громком деле явно не хватает 
доказательств. И складывается впечатление, 
что следователи не слишком-то усердствовали, 
собирая эти самые доказательства. А как по-
казывает практика, все это трактуется в пользу 
подсудимых. Но совсем простить их Фемида 
вряд ли рискнет: слишком большой резонанс. 
Самый реальный вердикт: обязательные работы 
для Шамсуарова и Маджидова и условный срок 
для Ускова.

Гагаринский суд Москвы огласит приговор 
17 октября. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

МАЖОРОВ НАПУГАЮТ  
ПО ВСЕЙ СТРОГОСТИ ЗАКОНА

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
О том, как сейчас работает с несо-
вершеннолетними правоохранитель-
ная система, «МК» побеседовал с 
юристом Фонда поддержки постра-
давших от преступлений Алексан-
дром КОШКИНЫМ.

— С какого возраста в России не-
совершеннолетнего можно привлечь к 
уголовной ответственности?

— По таким преступлениям, как убий-
ство, умышленное причинение тяжкого или 
среднего вреда здоровью, похищение, изна-
силование, разбой, грабеж, вымогательство 
и прочие серьезные преступления, уголовная 
ответственность наступает с 14 лет. За другие 
преступления — с 16 лет.

— Девочке, совершившей это пре-
ступление, еще нет 14. Что ее ждет?

— Следовательно, она не может быть 
привлечена к уголовной ответственности. 
Если она будет признана вменяемой, то, ско-
рее всего, будет помещена в специальное 
учебно-воспитательное учреждение закры-
того типа для несовершеннолетних.

— Для чего они нужны?
— Основная их задача — коррекция по-

ведения подростка, его обучение, подготов-
ка к общественно-полезной деятельности, 
привлечение к труду. В таких учреждениях 
воспитательная, культурно-массовая и спор-
тивная работа сочетается с определенным 
режимом содержания.

— Кто определяет этот режим и срок 
пребывания в учреждении?

— Решение принимается судом при 
непосредственном участии комиссии по 
делам несовершеннолетних. То есть имен-
но комиссия ходатайствует о помещении 
туда преступника, не достигшего 14-летнего 
возраста.

— Наверняка и до этой трагедии были 
случаи, которые должны были заставить 
комиссию по делам несовершеннолет-
них обратить внимание на эту девочку. В 
каких случаях подростков у нас ставят на 
учет и что после этого происходит?

— Основанием для постановки несо-
вершеннолетнего на учет может стать со-
вершение им правонарушения, в том числе 
участие в драке. Если семья подростка до 
этого не попадала в поле зрения органов 
опеки и попечительства как неблагополучная, 
то за ней будут следить. С подростком и его 
родителями, в частности, будут проводить 
профилактические, разъяснительные, преду-
предительные беседы. Например, разъяснять 
им возможные последствия поступков, в том 
числе юридические. Зачастую это заставляет 
несовершеннолетнего задуматься.

— Как вы считаете, нужно ли снижать 
возраст привлечения несовершеннолет-
них к уголовной ответственности?

— Не думаю. Случаев, когда дети до 14 
лет совершают серьезные преступления, 
очень мало. К тому же подростковая психи-
ка — вещь сложная. И сейчас суд, принимая 
решение о наказании несовершеннолетнего, 
обязан выяснить уровень его психологиче-
ского развития. Бывает, что подростку 15 лет, 
а его уровень развития — как у 11-летнего. И 
возможность осознавать последствия своих 
действий у него соответствующая. А вот сро-
ки давности для особо тяжких преступлений, 
совершенных несовершеннолетними, на мой 
взгляд, нужно менять.

— А что с ними не так?
— Сейчас эти сроки вдвое меньше, чем 

у взрослых. Но, как правило, в 15–16 лет под-
росток отлично понимает, что он делает. До-
пустим, он убил кого-то, а известно об этом 
стало только через 10 лет. Но срок давности 
для него будет составлять 7,5 года, и на-
казания он не понесет. На мой взгляд, это 
огромный перекос, и сроки давности для 
несовершеннолетних нужно уравнивать с 
взрослыми.

Лина ПАНЧЕНКО.

Заур Дадаев.

Руслан Шамсуаров (слева).
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Погибшая Ольга Автаева с мужем.



Из бесчисленного множества 
судебных дел, которые 

рассматриваются в наших судах, 
выделяются дела особой категории. 

Это дела, от решения которых 
зависит судьба ребенка.

Семья Кизимовых — одна из 
множества семей, угодивших 

в западню, подстроенную 
мошенниками. И пока суд да дело, 

потрясающая по цинизму схема 
преступления может разрушить всю 

их жизнь. 

Ушел и не вернулся 
В сентябре 2015 года семья москвичей Ки-

зимовых купила трехкомнатную квартиру в доме 
номер 13, построенном во времена СССР на Сла-
вянском бульваре. Они продали большую квартиру 
на Кременчугской, купили маленькую для бабушки, 
а сами переехали на соседнюю улицу. У Кизимовых 
трое детей: близнецы Александр и Евгений, 1986 
года рождения, и Андрей, 2006 года рождения. 
Глава семьи, Андрей Кизимов, занимается произ-
водством витаминизированных напитков, Марина 
Кизимова работала дежурной пульта отделения 
милиции, а после рождения позднего ребенка 
Андрея стала домохозяйкой.

Квартиру на Славянском бульваре Кизимо-
вы купили у Станислава Францкевича, 1987 года 
рождения.

Некогда в этой квартире проживал дедуш-
ка Станислава со стороны отца, Эдвард Викто-
рович Францкевич. А Станислав жил в том же 
доме, в квартире этажом выше, с матерью и ее 
родителями.

В 2014 году Станислав прописался в квар-
тире деда, который был инвалидом по зрению 
и нуждался в уходе.

Через несколько месяцев Эдвард Викто-
рович умер, его внук Станислав в марте 2015 
года приватизировал квартиру и в сентябре 
2015 года продал ее Кизимовым.

Теперь самое время познакомиться 
с отцом Станислава, Виктором Эдвар-
довичем Францкевичем.

Как известно со слов матери Ста-
нислава, с Виктором она училась в 
школе, а замуж за него вышла, когда 
Виктор вернулся из армии. То есть они 
с детства жили в соседних квартирах, 
дружили, учились в одной школе и в 
конце концов поженились. 

Потом у них родился сын. А в 1995 
году Виктор Эдвардович начал регулярно ис-
чезать из дому. Именно поэтому в январе 1996 
года она расторгла брак с Францкевичем. В суд 
он не явился, хотя заседание трижды переноси-
лось — ждали, что Францкевич наконец появится, 
но он так и не пришел. Его сыну в это время шел 
девятый год.

По словам соседей, с тех пор Виктора Эдвар-
довича в доме на Славянском бульваре больше 
никто не видел, а его сын и бывшая жена переехали 
в квартиру этажом выше.

Деньги занимают не для 
того, чтобы их отдавать
30 мая 2014 года Дорогомиловский суд вынес 

заочное решение по иску отца, Эдварда Викто-
ровича Францкевича, о признании сына Виктора 
утратившим право пользования жилым поме-
щением и снятии с регистрационного учета. Суд 
предпринял все возможные меры для получения 
хотя бы какой-нибудь информации об исчезнувшем 
Викторе, однако все неполученные повестки воз-
вращались назад за истечением срока хранения. 
Были направлены запросы в поликлинику №40 на 
Кременчугской улице (по месту его последней 
прописки), в управление органов ЗАГС и в УФМС 
по Москве.

 Из поликлиники ответили, что за медицин-
ской помощью Виктор Францкевич не обращался 
и его медицинской карты в поликлинике нет.

 Из УФМС сообщили, что «гражданин Франц-
кевич Виктор Эдвардович был документирован 
паспортом гражданина СССР 12 мая 1982 года».

Из архива ЗАГС сообщили, что сведений о 
его смерти не имеется, но есть запись о том, что 
в феврале 1996 года, то есть через три недели 
после развода с первой женой, Францкевич за-
регистрировал брак с Екатериной Андроновой 
(фамилия изменена), а спустя год и три месяца и 
этот брак также был расторгнут. 

Куда же делся наш герой и, главное, почему 
он исчез?

Со слов его соседа из 140-й квартиры, Виктор 
Эдвардович занял у жителей дома очень много 
денег. Занимал под разными предлогами: у кого-то 

просто на время, у кого-то якобы для покупки земли 
в элитном районе Подмосковья. Занял и исчез.

По словам отца второй жены, в их доме на 
Кировоградской улице все повторилось. Он снова 
назанимал много денег, и тесть его выгнал. С тех 
пор о нем никто ничего не слышал.

То есть, судя по многочисленным свидетель-
ствам, Виктор Францкевич как минимум дважды 
(это из того, что известно нам, а сколько раз на са-
мом деле — мы не знаем) занимал большие деньги 
и потом исчезал, не расплатившись с долгами. 
После того как его выгнал из дому отец второй 
жены, он исчез окончательно.

И все это время Францкевич был прописан 
в квартире своего отца на Славянском бульваре. 
По решению суда, признавшего Францкевича 
утратившим право пользования квартирой на 
Славянском бульваре, он был снят с регистраци-
онного учета. Вот почему его отец незадолго до 
смерти прописал в этой квартире внука. А внук в 
2015 году приватизировал и продал эту квартиру, 
взамен которой купил однокомнатную в строя-
щемся доме.

 Вот эту-то квартиру на Славянском бульваре 
и купила семья Кизимовых. Ведь по документам 
все было в полном порядке. Согласие на сдел-
ку было получено и от органов опеки ЗАО, ведь 
младшему сыну Кизимовых к этому моменту было 
всего 9 лет.

Привидение возвращается
А в марте 2016 года Кизимовы получили 

письмо без подписи. Вот что там было написано: 

«Уважаемые собствен-
ники! Вы приобрели 

квартиру, полученную 
продавцом мошенниче-

ским путем.
В данной квартире 

изначально были заре-
гистрированы и прожива-

ли отец и сын Францкевич 
Э.В. и Францкевич В.Э. В 

мае 2014 года по подложно-
му иску от имени отца было 

подано заявление о признании 
Франкевича В.Э. утратившим 

право пользования и снятии с 
регистрационного учета, о кото-

ром последний не знал и не уча-
ствовал в судебных заседаниях. 

Этот иск был удовлетворен заочным 
решением Дорогомиловского суда, после чего 
мошенники зарегистрировались в квартире, 
которая после смерти Францкевича Э.В. была 
приватизирована и продана вам через год по 
договору купли-продажи.

В настоящий момент заочное решение До-
рогомиловского суда о снятии Францкевича В.Э. 
с регистрационного учета и признании утратив-
шим право пользования указанной квартирой 
отменено, производство по делу прекращено в 
связи со смертью истца. Франкевич В.Э. плани-
рует на этой неделе обратиться в суд с исковыми 
требованиями о:

— признании незаконной и отмене реги-
страции мошенников в указанной квартире как 
проведенной без его согласия;

— признании недействительным и расторже-
нии договора купли-продажи с вами;

— выселении из квартиры всех, кто в данный 
момент в ней проживает и зарегистрирован».

 Под письмом стояла подпись: представи-
тель. И номер телефона.

Через несколько дней незнакомец лично 
явился в квартиру Кизимовых. Оказалось, что 
зовут его Сергей Владимирович Менделеев и у 
него есть удостоверение депутата муниципаль-
ного собрания Ясенева №10 за 2012–2017 гг.

Он повторил то, что было написано в письме, 
и в красках описал тот страшный день, когда их вы-
селят из незаконно приобретенной квартиры.

Кизимовы в панике бросились к адвокату. 
И выяснилось, что 13 октября 2015 года, то есть 
через месяц после того, как они купили кварти-
ру, пропавший Виктор Эдвардович Францкевич 
вместе с Менделеевым по почте направил в До-
рогомиловский суд заявление об отмене заочного 
решения. Там говорилось, что о существовании 
судебного решения об утрате права пользования 

квартирой он узнал только 5 октября 2015 года, 
когда родной сын с полицией выбросил его на 
улицу из квартиры на Славянском бульваре, где 
он проживал всю свою жизнь.

После того как его выбросили из родного 
дома, на сайте суда он прочел решение, о котором 
не имел никакого понятия. Всю жизнь, говорилось 
в заявлении, Виктор Эдвардович жил с отцом на 
Славянском бульваре и лично оплачивал услуги 
ЖКХ. Соседи могут это подтвердить. «Самое для 
меня страшное, что мой родной сын провернул 
эту дикую аферу ради завладения квартирой, 
выбросив своего отца на улицу». Взволнованный 
Виктор Эдвардович забыл упомянуть о том, что 
истец по делу, а именно его родной батюшка, к 
тому времени уже год как скончался. Но копии 
квитанций по оплате коммунальных услуг он при-
ложил, целых 23 листа. Где он их взял, никто не 
знает, но купить можно любую бумажку, тем более 
такую — были бы деньги.

18 января 2016-го на заседание Дорогоми-
ловского суда по поводу отмены заочного реше-
ния суда явился только представитель ответчика 
Виктора Францкевича, Сергей Менделеев. Ис-
тец, Эдвард Викторович Францкевич, умерший 
в октябре 2014 года, как следует из протокола 
судебного заседания, был надлежащим образом 
извещен, но в суд почему-то не явился. Кизимовы 
в суд не явились потому, что они о нем понятия 
не имели.

Истец умер,  
а дело его живет
В тот же день суд вынес определение об 

отмене заочного решения и возобновлении про-
изводства по делу о признании Виктора Францке-
вича утратившим право пользования квартирой. 
Понять это никак невозможно, потому что истец 
умер, а дело его, как выяснилось, живет своей 
жизнью. А по закону этого никак не могло быть, 
поскольку со смертью истца производство по 
делу, естественно, прекращается. И точка.

У кого прекращается, а у кого и нет. Суд объ-
яснил свое решение тем, что Виктор Эдвардович 
не был извещен о дне судебного заседания. Чуд-
но: явился только Менделеев, а судья А.Шипикова 
даже не удосужилась поинтересоваться, жив ли 
истец, 1932 года рождения, и как обстоят дела 
с квартирой: кто в ней зарегистрирован, кто ее 
владелец и кто в ней живет. 

 Но 3 февраля суд производство по делу нако-
нец прекратил, потому что Францкевич предъявил 
свидетельство о смерти отца. Таким образом, 
вышло, что решения, согласно которому Виктор 
Францкевич был выписан из квартиры, больше нет 
в природе. А ведь именно после вынесения этого 
решения и был прописан в квартире Станислав 
Викторович Францкевич — сами понимаете, ни-
кто не знает, дал был его родной отец согласие 
на эту прописку или не дал. И только после этого 
он смог приватизировать и продать квартиру. Вот 
почему это решение нужно было во что бы то ни 
стало отменить. И чтобы все прошло как по маслу, 
свидетельство о смерти старого Францкевича 
немного задержалось в пути.

Изюминка ситуации состоит в том, что опре-
деление об отмене заочного решения отмене не 
подлежит ни при каких обстоятельствах. Жив 
ли был старый Францкевич, нет ли — все, поезд 
ушел. В этом и состоял смысл маневра. 

У Кизимовых осталась единственная возмож-
ность обжаловать определение о прекращении 
производства по делу. Они подали в Мосгорсуд 
жалобу на это определение. Они понимали, что 
по закону суд не может отменить определение 

— дедушка же умер и дело должно быть прекра-
щено. Но другой возможности обратить внимание 
суда на эту загадочную историю у них не было.

Ответ один: не помню
Слушание по этому делу откладывалось че-

тыре раза, что для апелляционной инстанции дело 
неслыханное. А откладывалось оно потому, что 
суд хотел увидеть Виктора Францкевича, который 
до 2015 года жил по паспорту, полученному в 1982 
году. По удивительному стечению обстоятельств 
новый паспорт он получил 23 октября, то есть 
через две недели после того, как сын, по версии 
отца, выгнал его на улицу. Загадка на загадке. И 
никаких других сведений о нем обнаружить не 
удалось. Адвокат Кизимовых представила в суд 
объяснения от соседей Францкевича по дому на 
Славянском бульваре. Все в один голос утверж-
дали, что как минимум лет двадцать он в доме не 
появлялся. Вот почему суд так настойчиво ждал 
свидания с Виктором Францкевичем.

И 4 октября, то есть на пятый раз, Франц-
кевич появился.

Зато не пришел его сын, который до этого 
исправно являлся в суд, хотя и не является участ-
ником процесса.

Судя по вопросам, которые посыпались на 
ответчика, судьи сомневались в том, что перед 
ними стоит Францкевич. Вопросы задавали все 
члены коллегии. Его спросили, где и когда он ро-
дился, почему 25 лет жил по паспорту гражданина 
СССР, которого нет на карте мира, знает ли имена 
своих соседей и где работает. Еще спросили, где 
он проживал. Ведь он утверждал, что все время 
жил на Славянском бульваре — тогда почему же 
он не знал о том, что его выписали и прописали 
сына, приватизировали и продали квартиру?

Надо сказать, что Виктор Эдвардович произ-
вел на всех странное впечатление: по фотографии 
похож, но вел он себя как робот. От человека не 
исходило никакой энергии. Ни обиды, ни злости, 
ни возмущения на сына. Как будто все проис-
ходящее его не касалось.

На вопрос о паспорте гражданина СССР 
ответа не последовало. Где работает в насто-
ящее время? Друг недавно дал машину, и он 
неофициально подрабатывает частным извозом. 
А когда и где в последний раз был оформлен на 
работе официально? Ответ: не помню, наверное, 
до 1996 года. А где — не сказал. Что же касается 
соседей, которые не видели его лет двадцать, 
он сказал, что их могли заставить так сказать, 
мало ли что.

Все остальное осталось без ответа.
Суд апелляционной инстанции оставил опре-

деление суда о прекращении производства по 
делу без изменения. Никакого другого решения 

он в этом случае принять не мог — таков закон. И 
получилось, что машина по выбрасыванию много-
детной семьи добросовестных приобретателей 
квартиры Кизимовых запущена. 

А согласно выписке из домовой книги, Виктор 
Эдвардович уже прописался в квартиру Кизимо-
вых. Интересно, что в этом документе не написа-
но, когда это произошло. То есть Францкевич не 
сегодня-завтра явится к Кизимовым с вещами.

Это семейная постановка? 
И вот что приходит в голову: а что если Ста-

нислав Францкевич, который почему-то именно 4 
октября 2016 года не явился в суд, тоже участник 
спектакля о без вести пропавшем папеньке? 
Ведь какая прибыльная постановка! Квартиру он 
продал, деньги от Кизимовых получил, а теперь 
ее можно заполучить обратно и снова пустить 
в дело. Если это так, понятно, почему воскрес 
пропавший Францкевич. Но даже если это не 
так, действовал он чрезвычайно разумно. После 
выписки отца дед, который к тому времени еще 
был жив, мог приватизировать квартиру на свое 
имя, но не сделал этого. Он прописал в квартиру 
внука, который и так имел прописку в квартире 
своей матери на соседнем этаже. Для чего это 
было нужно?

 Если бы дед приватизировал квартиру на 
себя, его наследником стал бы пропавший без 
вести сын. И внук пролетел бы мимо такого на-
следства: ведь он понимал, что папенька, который 
любит занимать деньги, но не любит их отдавать, 
захочет как можно скорей сбыть эту квартиру. Не-
сколько миллионов живых денег — кто же в своем 
уме и твердой памяти откажется от них?

Возможно, именно этим и объясняется то 
обстоятельство, что внук дождался смерти деда и 
приватизировал квартиру на себя, а затем успеш-
но продал ее злополучным Кизимовым.

Остался один вопрос: почему же дед не 
приватизировал квартиру? Стоит посмотреть 
на подпись деда на доверенности, выданной 
им внуку в 2012 году на участие в суде по при-
знанию отца утратившим право на пользование 
квартирой, — это подпись человека, которого не 
слушалась рука. И судя по всему — он был уже 
не в состоянии принимать решения. 

Защиты от праздника  
нет и не предвидится
Знаете, в ХVIII веке была такая должность: 

профессор аллегорий. Без этого знатока не-
возможно было устроить ни один дворцовый 
праздник, потому что в то время все прекрас-
но разбирались в мифологических сюжетах и 
тайных знаках и понимали, что символизируют 
цветы и камни. 

Так вот, когда Виктор Эдвардович Франц-
кевич появился в суде, я сразу вспомнила об 
этом промысле.

Это же надо так прожить жизнь, чтобы мно-
гоопытные судьи засомневались в том, кто перед 
ними стоит. С виду тихий, благообразный человек, 
прилично одет, а ничего не понятно. Где был, где 
жил, что делал — ни на один вопрос ответа нет. 
То ли дяденька, то ли виденье.

И искать эти ответы нужно в том немногом, 
что известно достоверно. А достоверно известно 
лишь то, что этот человек не раз зарабатывал себе 
на жизнь дружескими займами с последующим 
исчезновением. Это и есть символ, разгадать 
который просто так невозможно. Если тебе нужно 
иметь возможность в нужное время бесследно 
исчезнуть — значит, нужен паспорт, который 
вроде есть и вроде его нет. То есть такой, который 
не оставляет следов. Работа без официального 
оформления, никаких медицинских документов 
— прелесть!

Конечно, для махинаций с квартирами ничего 
лучше и придумать невозможно. Ведь предви-
деть, что имеешь дело с видением, нельзя, и 
значит, доказать впоследствии мошеннический 
умысел будет очень трудно. 

А защиты от таких мастеров праздника у 
простых смертных практически нет. Ну как могли 
Кизимовы предвидеть такой сюжет? Никак. И 
вот теперь ни в чем не повинная семья попала 
в беду. И то, что может пострадать маленький 
ребенок, в этой ситуации никакого юридического 
значения не имеет.

Как быть?
Создавать государственную систему 

защиты.
Жилищная проблема в России давно пре-

вратилась в национальную катастрофу. Но ведь 
в других странах с этим как-то справляются — 
пришла и наша очередь лечиться.

А пока капкан для уродов не построили, 
нужно спасать 10-летнего Андрея Андреевича 
Кизимова, который может остаться без крыши 
над головой. На поражение права нет. Ребенок не 
виноват в том, что мы сделали со своей страной 
и своей жизнью.

ЖИЛИЩНАЯ ПРОБЛЕМА В РОССИИ ДАВНО ПРЕВРАТИЛАСЬ  
В КАТАСТРОФУ. НО ВЕДЬ В ДРУГИХ СТРАНАХ С ЭТИМ  
СПРАВЛЯЮТСЯ — ПРИШЛА И НАША ОЧЕРЕДЬ ЛЕЧИТЬСЯ

“Московский коМсоМолец”    
13 октября 2016 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ШОК

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ПАПАС ТОГО

СВЕТА

ПАПАС ТОГО

СВЕТА
Исчезнувший  
25 лет назад человек  
требует вернуть 
проданную  
без него квартиру 

Кизимовы, не сдавайтесь!

Эдвард 
Викторович 

Францкевич.

Виктор 
Эдвардович 

Францкевич? 
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 Нападение произошло в кон-
це прошлой недели в центре 
Москвы. Девочка — шла в ма-
газин за йогуртом. Неожидан-

но на нее кто-то напал, причем ударил в грудь, 
будто в расчете на то, что травмы не будет вид-
но, а вот сердце ребенка пострадает.

«Тем не менее она каким-то чудом дошла 
до дома, — рассказывает наш источник. — 
Благо, что живет недалеко. Сначала девочка 
не стала ничего рассказывать маме. Но потом 
ее стали мучить боли. Все выходные она про-
лежала, мама заметила это и решила отвести 
ее к доктору».

Дочь спортсмена в итоге попала в Научно-
исследовательский институт неотложной дет-
ской хирургии и травматологии, где ей поста-
вили диагноз: ушиб грудной клетки и брюшной 
полости. 

«Девочка не может описать тех, кто на нее 
напал, — пояснили «МК» в правоохранительных 
органах. — Но складывается впечатление, что 
она что-то скрывает. Возможно, ее запугали 
те, кто напал?..» 

Инцидент по времени совпал с конфликтом 
вокруг детских боев в Грозном. Напомним, что 
чемпион мира Федор Емельяненко раскрити-
ковал детские показательные бои, которые 
прошли на турнире в Чечне. Тогда на ринг вышли 
дети 8–10 лет. Кадыров потребовал публич-
ных извинений и написал об этом на своей 
страничке в соцсети: «Русские богатыри так не 
поступают!» Однако когда на борца обрушил-
ся вал критики и оскорблений (в основном от 
чеченских спортсменов и тренеров), Кадыров 
призвал остановить травлю.

Ева МЕРКАЧЕВА,
Станислав ЮРЬЕВ.

НА ДОЧЬ 
ЧЕМПИОНА 
СОВЕРШЕНО 
НАПАДЕНИЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Театр в Познани — крупный куколь-
ный театр, там ставится по шесть 
премьер в сезон, причем в разных 
стилях. Один идет только для взрос-
лых, остальные — для детей всех 

возрастов. Часто приглашаются иностранные 
режиссеры (Невилл Трантер, Цубамэ Кусуноки, 
Фабрицио Монтекки, Эрик Басс), и не потому, 
что в Польше нет своих (их достаточно); просто 
театру интересно знакомиться с новыми куклами 
(не только перчаточными или тростевыми), но-
выми средствами, новыми возможностями.

— Господин Вашкель, а как вы строите 
общение с юной аудиторией? Слышал, это 

нечто невероятное.
— О, это серьезная история. Подростков 

мучают вопросы раскола семьи, личного одино-
чества, проблемы, возникающие в группе, когда 
дети соперничают между собой... они живут всем 
этим. И мы говорим об этих вещах в качестве 
«третьего отделения», уже после спектакля. Ко-
нечно, иные бабушки-дедушки желали бы видеть 
«простой театр», только шоу, и ничего больше. 
Но у них на поводу идти нельзя, надо касаться 
и важных, потаенных вопросов. Молодежь в 
преобладающей массе хочет общаться с нами 
после того, как занавес закроется. Конечно, темы 
возникают на этих общениях самые разные — от 

того, «как стать актером», и до «почему я не могу 
найти общий язык с отцом». На такие встречи 
мы нередко приглашаем профессиональных 
психологов.

— То есть на спектакле все не заканчи-
вается? Тему надо развивать?

— Конечно. Причем в разных форматах. Бы-
вает, мы просто водим небольшие группки детей 
по театру, показываем наше закулисье, каких-то 
кукол делаем вместе — это больше напоминает 
мастер-классы. Мы психологически нащупываем 
дорогу, по которой можем вместе пойти. Не все 
дети остаются на «третье отделение»; бывает и 
так, что сама встреча идет натянуто, по-разному. 
Но мы стараемся познавать свою публику...

— В этом вы уникальны среди польских 
кукольных театров?

— Не сказал бы, что уникальны (это су-
ществует и в Польше, в Германии, в Италии), 
просто мы заинтересованы удержать молодых 
людей в наших стенах как можно дольше — и в 
мастерские их повести, и занятия предложить; 
для самых маленьких, от 3 лет, предлагаем 
теневые спектакли, после которых они сами 
учатся подобный театр разыгрывать. Идет се-
рьезная педагогическая работа — продолжать 
диалог, диалог безумно интересный. Что до 
драматургии, мы имеем в штате замечатель-
но талантливого драматурга: она пишет нам 
актуальные пьесы по заказу. То есть режиссер 
ей подкидывает идею, а она из нее выводит 
сюжет и сценарий.

— Если кукольный театр прибегает к 
таким формам, означает ли это, что семья, 
школа, церковь просто не справляются с 
детской проблематикой?

— Можно и так сказать. Потому что у всех 
этих, скажем так, институций немного иные 
задачи. В тех же школах — программа, которая 
верстается заранее. А жизнь-то уходит вперед! 
Театр более мобилен. И неудивительно, что в 
штате многих польских театров появляется 
такая профессия, как педагог. И его задача — 
отталкиваясь от каждого спектакля, придумать 
какую-то образовательную программу, чтобы 
немножко помочь школьным учителям, под-
сказать что-то родителям. В этом смысл нашей 
работы. Максимально озвучить все наболевшие 
проблемы. И там, где мы, артисты, сами не 
справляемся, — приглашаем специалистов. 
Это еще диктуется спецификой Польши, потому 
что у нас нет театров юного зрителя.

— Всегда ли вы находите понимание 
среди учителей?

— Нет. Иные возражают, что есть запретные 

темы, которые, по их мнению, трогать не надо, — 
например, тема смерти. Но, извините, ребенок 
видит, что его маленькая собачка умерла, что 
бабушка или дедушка ушли из жизни... он пере-
живает, спрашивает у себя — что случилось? И не 
находит ответа... Почему мы не должны об этом 
говорить? Да надо говорить! Хотя это сложно. 
Конечно, когда мы впервые шли на подобные 
эксперименты, это воспринималось странно, 
иные спектакли в том же Белостоке приходи-
лось снимать после 10–15 показов, учителя не 
водили на них классы. Но сейчас этот диалог 
вошел в норму. Я не говорю, что все наши работы 
— это успех-успех-успех, конечно, нет. Это же 
искусство... все очень неравномерно. Но каждый 
спектакль — эксперимент.

— Остается ли на сей день актуальным 
понятие разных кукольных школ, или все-
общая глобализация все смешала?

— Если я в течение одного сезона пригла-
шаю итальянца, испанца, эстонца, украинца, 
японца, голландца, девушку из Южной Африки, и 
между ними будет всего один режиссер-поляк — 
о какой сугубо польской школе может идти речь? 
Зритель-то хочет видеть разный репертуар. Ко-
нечно, на уровне образования, кукольной выучки 
традиция может иметь значение. Но это ремесло. 

А дальше — кукольному артисту открыт весь мир. 
Он должен найти свою индивидуальность.

— Разные кукольные деятели нет-нет 
да и скажут, что своим искусством они 
хотят предложить ребенку альтернативу 
электронным гаджетам, от которых детей 
не оттащишь...

— Я не хочу предлагать никакой альтер-
нативы. Надо идти в русле со временем. Ком-
пьютер, телефоны — это всего лишь средства, 
им не надо ничего противопоставлять. Эти 
медиатехнологии надо использовать, и ника-
кой проблемы здесь не вижу. Недавно видел 
кукольный спектакль, где все действие про-
исходит между двумя планшетами — актеры 
из одного экрана переходят в другой... и это 
прекрасно воспринимается. Другое дело, что 
существует проблема общения между молоды-
ми людьми — им легче что-то сказать друг другу 
через мобильный, чем в глаза. Но это вопрос 
уже совершенно иного уровня: люди перестают 
понимать, как надо общаться вживую, — и это 
не проблема молодежи и стариков, традиции 
и актуальности. Это новые феномены, которые 
подкидывает нам время, и мы должны их по-
знавать сообща.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Театр анимации из Познани 
привез на образцовский 
кукольный фестиваль своего 
замечательного «Мольера» 
в постановке голландца 
Невилла Трантера. 
Актуальные темы, поднятые 
в спектакле, сподвигли нас 
обсудить состояние дел в 
польском кукольном жанре 
с директором театра 
в Познани Мареком 
Вашкелем, фигурой 
поистине знаковой — 
он и авторитетный 
историк театра 
кукол, и доктор 
философии, 
и прежний 
арт-директор 
Белостокского 
театра...

МАРЕК ВАШКЕЛЬ: «С ДЕТЬМИ 
НАДО ГОВОРИТЬ О СМЕРТИ»

Кукольный философ из Польши исповедует 
не театр-шоу, но театр-общение

Спектакль  
«Мольер».

Спектакль  
«Мольер».
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Как развивать массовый спорт? Как при-
влекать к нему детей и взрослых? 
На очередном заседании Совета при 
президенте по физкультуре и спорту, 
которое прошло во вторник в Коврове, 
звучали традиционные идеи, которые 
не раз уже тасовались и так и эдак, но 
прорыва не принесли. 
Запустить новые проекты. Перерас-
пределить ресурсы. Стимулировать 
экономическую заинтересованность. 
Поддерживать спортивные общества. 
Развивать национальные виды спорта. 
Все о том, что должно быть сделано вла-
стью — сверху. 
Наша история совсем о другом. О том, 
что сделано снизу. 
На Совете при президенте она пока не 
звучала. 

Губерниев бьет кучно, 
но не по месту
По рейтингам телевизионных просмотров 

биатлон занимает второе место после футбола, 
потому что: а) он зрелищный, б) у нас всегда были 
сильные биатлонисты, в) расписать достоинства 
биатлона всегда старался Дмитрий Губерниев, 
любимый болельщиками спортивный коммен-
татор, честь ему за это и хвала. 

Но, популяризируя биатлон и привлекая де-
тей, он, вероятно, не думал, что это очень дорогой 
вид спорта и заниматься им практически негде. 

Биатлонные комплексы в нашей стране мож-
но пересчитать по пальцам. В Москве и Подмо-
сковье, например, нет вообще ни одного. Есть 
только тренировочное биатлонное стрельбище 
в Пушкино, в детско-юношеской спортшколе. 
А больше московским и областным биатлони-
стам негде ни тренироваться, ни соревнования 
проводить.

Да даже если бы было где, денег биатлонисту 
все равно нужно очень много. О чем говорить, 
если один патрон для спортивной мелкашки стоит 
9 рублей. Винтовка — 100–120 тыс. Лыжи — не-
сколько пар по 20–30 тыс. каждая. Плюс палки, 
ботинки, смазка, лыжероллеры и — самое за-
тратное — сборы и спортивные лагеря. 

В советские времена все это юные спортсме-
ны получали в спортшколах. Но в нынешних наших 
спортшколах организовать занятия биатлоном 
так, как они были организованы при социализме, 
абсолютно нереально. Обеспечить необходимые 
условия можно лишь единицам. А запрос на биат-
лон очень большой. Потому что популярный вид 
спорта. Раскрученный.

Азарт приходит  
во время стрельбы
Развитием видов спорта занимаются феде-

рации этих видов. 
Федерации — общественные организации. 

Своя федерация есть в каждом регионе.
Федерация биатлона Московской об-

ласти — это около 50 тренеров и директоров 
спортшкол. 

До 2015-го ее президентом была Анфиса 
Резцова. Всю энергию она направляла на то, 
чтоб максимум средств, выделяемых в области 
на биатлон, получали две ее дочери. При этом на 
чемпионатах России подмосковная сборная ока-
зывалась в лучшем случае во втором десятке. 

Количество занимающихся биатлоном в об-
ласти падало. Тренеры из практиков превраща-
лись в теоретиков.

В 2014-м Резцова перевела дочерей из под-
московной сборной в сборную ХМАО. В 2015-м 
президентом областной федерации выбрали 
уже не ее, а Алексея Нуждова, учредившего не-
сколькими годами ранее детский любительский 
клуб лыжных гонок и биатлона — небольшой, но 
для области довольно успешный. 

«На тот момент биатлоном в области можно 
было заниматься в четырех спортшколах, — рас-
сказал он «МК». — Я по всем проехал. Картина 
везде такая: стадион, бежит стайка детей. Тре-
неры говорят: это баскетболисты. Бежит вторая 
стайка: это футболисты. Третья — дзюдоисты. 
Четвертая — биатлонисты. Так у них проходят 
все тренировки. Записался ребенок на биатлон, 
месяц побегал по стадиону, второй. А когда будем 
стрелять? А это когда 14 лет тебе исполнится, да 
когда в лагеря поедем, да когда винтовки будут… 
Ну, он побегал и бросил. Понял, что никакого 
биатлона не будет».

Перед федерацией стояла задача: при ми-
нимальных финансовых вложениях выстроить 
систему, позволяющую всем желающим детям 
заниматься биатлоном. 

Поначалу она казалась нерешаемой. Помог 
Вадим Иванович Мелихов, член правления Союза 
биатлонистов России. Выделил из запасов СБР 
двадцать пневматических винтовок МР-61 и посо-
ветовал попробовать развивать пневматический 
биатлон.

МР-61 выпускает «Ижмаш» специально для 
подростков. Винтовки недорогие — в магазине 
стоят 4 тысячи. Конечно, тугие, со множеством 
технических недостатков. 

Тренеры по биатлону отнеслись к ним скеп-
тически. Они хотели тренировать настоящих би-
атлонистов с настоящим оружием. 

Тогда федерация в порядке эксперимента 
раздала винтовки тренерам по лыжным гонкам. 
Пусть дети у них не только бегают, но и стреляют 
для разнообразия.

А лыжникам вдруг понравилось. Загорелись: 
переходим в биатлон! Родители стали сами по-
купать им винтовки — чтоб были свои, личные. 
Нашлось отпочковавшееся от «Ижмаша» пред-
приятие, которое делает для МР-61 диоптри-
ческие прицелы, антабки, переносные ремни, 
деревянное ложе, как у спортивных мелкашек, 

утяжелители, улучшенные спу-
сковые механизмы. 

Родители принялись 
эти детали заказывать, 
устанавливать. Вошли в 
азарт. Особенно папы. 

Глядя на лыжников, 
к пневматике потянулись 
тренеры биатлонных 
отделений спортшкол. 
Идеалисты продолжали 
впустую мечтать о бое-
вом биатлоне, а реалисты 
начали переключаться на 
тренировки с МР-61. Лучше 
так, чем никак.

Стало понятно, 
что пневматика 
востребована. Она 
может заменить бо-
евое оружие млад-
шим и средним воз-
растам. Тем более, для 
них проводится чемпионат России 
по пневматическому биатлону «Снежный 
снайпер», учрежденный Союзом биат-
лонистов несколько лет назад. 

Если там победить, станешь чем-
пионом России. Это круто. Есть к чему 
готовиться. Ради чего тренироваться.

Эстерсунд 
с Рупольдингом 
в Павловском Посаде 
Право поехать на «Снежный снайпер» завое-

вывается на отборочных соревнованиях. Поэтому 
федерация сразу спланировала календарь Кубка 
области по пневматике: 2 летних старта и 5 зимних 
для возрастных групп 10–12 и 12–14 лет. 

Где проводить отборы? Выбрали Павлов-
ский Посад, поскольку в местной спортшколе 
собрались самые энергичные тренеры. Они сами 
и построили первое в Московской области пнев-
матическое биатлонное стрельбище. 

Федерация дала денег на фанерные щиты и 
подарила 20 мишенных установок. Все остальное 
тренеры делали своими руками. Варили метал-
лические каркасы для щитов, красили, ровняли, 
наводили красоту — вешали флаги, плакаты, 
растяжки. Чтоб все было по-взрослому. Как в 
Эстерсунде и Рупольдинге. 

Первый тур Кубка области по 
пневматическому биатлону 
прошел в Павловском По-
саде полтора года назад. 
На него заявились 50 
участников.

Местное теле-
видение показало 
репортаж. На 
сайте федера-
ции в тот же 
вечер были вы-
вешены прото-
колы, фото со-
ревнований и 
рейтинг лично-
го и командно-
го первенств.

Увидев та-
кой успех, ДЮСШ 
по зимним видам 
спорта в Химках 
тоже захотела про-
вести у себя тур Кубка. 
Пневматическое стрель-
бище и там было построено 
собственными руками. Количество 
участников областных соревнований вы-
росло до 150 и продолжало расти — прежде всего 
потому, что они получали освещение на местном 
телевидении. Азарт, дети, флаги, винтовки, ми-
шени. Картинка как с Кубка мира.

На сегодня по пневматике в области резуль-
таты такие. 

Полтора года назад на областных соревно-
ваниях по пневматике выступали полсотни участ-
ников от 4 спортшкол. Этим летом — 22 команды 

от 12 отделений спортшкол. 
Полтора года назад в 

области не было ни одного 
пневматического стрель-
бища. Сейчас они есть 
в Павловском Посаде, 
Химках, спортшколе «Ис-
тина» — это Истринский 
район, Чулкове, Протви-
не, Старой Купавне, по-

селке Цюрупы, и строятся 
еще два — в Дмитрове и 

Орехове-Зуеве.
«Если сегодня нам 

скажут: «Покажите своих 

биатлонистов», мы построим пятьсот человек 
с пневматическими винтовками в возрасте от 9 
до 15 лет, — уверены активисты подмосковной 
Федерации биатлона. — Представляете такую 
картину?»

Нужны металл,  
фанера и руки
Уникальность истории про пневматический 

биатлон в Московской области в том, что все здесь 
делается своими силами. 

Государственные структуры никакого уча-
стия в развитии пневматического биатлона не 
принимали и не принимают. Никто не утверж-
дал для него «целевой программы», не выде-

лял бюджетных средств, не назначал 
ответственных, не составлял 

планов и не контролировал 
исполнение.

Система детского 
массового спорта в 

одном отдельном 
виде — пневмати-

ческом биатлоне 
— динамично и 
эффективно 
растет снизу, 
а не строится 
сверху вла-
стями, как это 
у нас бывает 
обычно.

Абсолют-
но новый опыт. 

Новый подход к развитию детского спорта: не 
сверху, а снизу. Причем даже не на фундаменте, 
оставшемся с советских времен, а практически 
на пустом месте.

Конечно, в очень большой степени это воз-
можно потому, что пневматические стрельбища 
недорогие и на них не требуется разрешений. 
Нужны только металл, фанера и руки. 

В федерацию обращаются директора спор-
тшкол: «Хотим открыть у себя отделение пнев-
матического биатлона, помогите». Федерация 
говорит: «Можем дать мишенные установки — 20 
штук, например. И еще десять винтовок. Но только 
после того, как построите стрельбище. Ищите 
участок земли, привязанный к лыжной трассе, 
металл, фанеру. Скидывайтесь. Может, глава 
администрации что-то подкинет. И стройте». 

Таким путем построены все стрельбища 
для пневматического биатлона в Московской 
области.

Примечательно, что главы администраций 
почти всегда помогают. Денег у них нет, но они 

могут прислать технику — грейдер, 
например. Дать помещение 

под раздевалки. Выде-
лить стройматериалы 
из запасов. Некоторые 
даже сами приходят по-

работать на стройке, когда 
понимают, что здесь не пу-

стой треп, а реально делается 
что-то нужное для детей.

Федерация биатло-
на МО следит, чтоб все 
стрельбища строились 

по единому стандарту. 
Чтоб высота и ширина коридоров 

были у всех одинаковыми. Чтоб все было чисто, 
красиво и выглядело как настоящие боевые би-
атлонные стрельбища, а не как доморощенные 
тиры. 

Но если стрельбище для пневматики своими 
силами построить можно, то лыжероллерную 
трассу уже никак. Слишком дорого. А для летних 
тренировок она необходима. 

В Московской области нет лыжероллерки, ко-
торая подходит детям от 10 до 14, — с простеньким 
рельефом. Просить, чтоб подмосковные власти 
построили? Бесперспективно. Годы уйдут.

Чтоб быстро решить проблему, федерация 
нашла место сравнительно недалеко от Подмо-
сковья, где такая лыжероллерка есть, — город 
Пестово Новгородской области. Там сильная лыж-
ная школа, у жителей отношение к подмосковным 
детям прекрасное. 

Пневматическое стрельбище построили, 
как обычно, общими усилиями и своими руками. 
Вписали его в лыжероллерку, сделали огневой 
рубеж, штрафной круг. 

Первые соревнования в Пестове прошли в 
этом году в конце июля. Болел весь город. Три 
дня зрители ходили на стрельбище как на работу, 
потому что не было в городе ничего азартнее и 
интереснее. 

Приезжали даже губернатор Новгородской 
области и спикер региональной Думы. Впечатли-
лись. В результате развитие биатлонного комплек-
са в Пестове было поручено курировать первому 
вице-губернатору. Деньги Новгородская область 
вкладывать не будет, но выделит землю под спор-
тивное общежитие и проложит коммуникации. 
И будет отличная база спортивных сборов для 
подмосковных детей-биатлонистов. 

3000 винтовок выстрелили 
в 25 регионах
Программа развития пневматического биат-

лона была принята, когда президентом СБР еще 
был Михаил Прохоров. 

«Мы бесплатно раздали во все регионы 
3000 пневматических винтовок. Где-то это дало 
толчок, где-то нет, — рассказал «МК» Вадим 
Мелихов. — На всероссийские соревнования 
сейчас выставляют команды 25 регионов. Мо-
сковская область — передовики. У них нет ни 
одного нормального стрельбища за исключе-
нием тренировочного в Пушкино, но зато около 
десяти пневматических. Они оборудуют их так 
же, как настоящие. Это создает состязательный 
настрой и привлекает».

Привлекательность позволяет занять детей, 
приучить к физическим нагрузкам, отвлечь от 
компьютерных игр. Кроме того, расширяются 
возможности выбора сильнейших ребят, которые 
в 13–15 лет перейдут на боевое оружие.

«Функциональная подготовка в пневматике 
такая же. Соревновательный опыт тот же. Базо-
вые навыки стрельбы и обращения с оружием 
такие же, — считает Александр Куракин, главный 
тренер по биатлону Центра олимпийских видов 
спорта МО. — Спортсмены мирового класса 
тренируются с пневматикой в межсезонье. Из 
пневматической винтовки, кстати, сложнее 
стрелять, чем из мелкокалиберной. Так что это 
хорошая школа». 

Благодаря тому, что в области два года раз-
вивается пневматика, расширилась и скамейка 
кандидатов в «настоящую» сборную по биатлону. 
Раньше надо было ждать первые соревнования 
с оружием в 14 лет, чтоб выделились сильней-
шие. А сейчас федерация видит тех, кто среди 
сверстников наиболее конкурентоспособен, уже 
с 10 лет.

Увеличилась конкуренция, выросло качество 
сборной региона в младших возрастах. Пока 
только в младших, потому что Федерация биат-
лона МО стала выстраивать систему подготовки 
спортсменов по-новому всего два года назад. Но 
результаты уже налицо. 

Юноши и девушки среднего возраста (15–16 
лет) в сентябре выиграли в командном зачете 
летнее первенство страны по боевому биатлону. 
Почти все они пришли из пневматики. А ведь до 
этого область выше десятого места не поднима-
лась ни в каких возрастах.

С 18 до 21 года они будут юниорами. Это 
значит, что через 2 года у области будет сильная 
юниорская сборная. И юношеская тоже будет 
сильная. Ее будущий состав подрастает сейчас 
на пневматике. 

«Все наши дети — жители Московской об-
ласти, — с гордостью говорят в Федерации биат-
лона МО. — Они с детства здесь тренировались, 
мы их вырастили с нуля. Из других регионов мы 
никого не приглашаем и не будем приглашать. 
И никаких двойных зачетов. Это бред — тратить 
бюджетные средства региона на спортсменов из 
других регионов. Такая тактика просто убивает 
вид спорта».

■ ■ ■
Есть массовый детский спорт, и есть детский 

спорт — элитный.
Задача массового спорта — растить здо-

ровых детей. Задача элитного детского спорта 
— готовить базу большого спорта. 

В элитный спорт приходят из массового. 
Массовый детский спорт должен быть доступным 
и привлекательным. 

Элитный детский спорт, наоборот, дорогой. 
Затратный и по деньгам, и по усилиям. 

Без помощи государства элитный детский 
спорт не вытянуть. 

А вот массовый спорт отлично может обой-
тись без государственного руководства. Расска-
занная здесь история про биатлон в Московской 
области — наилучшее тому доказательство.

Почти все можно сделать своими руками. 
Власть на местах почти везде готова помочь — 
техникой, помещением. Но делать надо самим. 
Потому что это надо нам — для наших детей. 
Таким должен стать спорт будущего — для на-
шего будущего.

Юлия КАЛИНИНА.
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СРОЧНО В НОМЕР

Есть все основания предполагать, что 
совет депутатов Звенигорода пойдет 
по пути барвихинского совета. В Барви-
хе из-за нарушений на муниципальных 
выборах почти год не было представи-
тельного органа власти. Выборы в зве-
нигородский совет депутатов могли бы 
дать фору барвихинским — они выли-
лись в настоящий триллер, в который 
вошло все — и весьма странное поведе-
ние некоторых народных избранников, 
и уничтожение бюллетеней, и драки, и 
вызов полиции и т.п. Но главное — до 
сих пор 15 представителей власти так и 
не смогли избрать председателя сове-
та и приступить к своим обязанностям. 
Но по порядку...

14 сентября в Звенигороде состоялись вы-
боры в местный совет депутатов. Пятнадцать де-
путатских мандатов распределились следующим 
образом: 6 — «ЕдРо», 4 — КПРФ, по 2 — ЛДПР 
и справедливороссы, 1 — «Яблоко». У партии 
власти нет большинства! Но, как оказалось, это 
совсем не страшно — есть надежная подтанцов-
ка от ЛДПР. Напомню, что, хотя ЛДПР и входит 
в число официальных оппозиционных партий, 
цена этой оппозиционности хорошо известна. 
«И вашим, и нашим за очень хороший пятак спля-
шем». Неформальная коллизия, случившаяся в 
Звенигороде, это еще раз доказала.

4 октября состоялось первое заседание, 
на котором должны были выбрать председателя 
совета депутатов. Председатель избирается 
простым большинством. Формально победа 

кандидата от «Единой России» была предреше-
на, потому как два представителя ЛДПР с самого 
начала полностью и безоговорочно поддержали 
партию власти.

Заседание проходило бурно, шумно, нерв-
но. Перед самым его началом восемь единорос-
сов (для удобства изложения ЛДПРовцы — тоже 
единороссы) неожиданно уединились в кабинете 
пока еще действующего председателя совета 
Ларисы Белоусовой (она же главный кандидат 
на пост председателя совета — от правящей 
партии). Когда ждать стало невмоготу, пред-
ставители коммунистов пришли к ним, чтобы 
пригласить на заседание. Однако «слуга на-
рода» от ЛДПР Сергей Портнягин так объяснил 
причину невозможности прийти на заседание: 
«У меня болит живот». Судя по молчанию дру-
гих единороссов, у них случилось аналогичное 
заболевание. 

Спас ситуацию лишь приход главы города 
Александра Смирнова на заседание, созванное 
по его же инициативе (так велит закон), который 

разом, как добрый доктор Айболит, излечил 
единороссов. 

А дальше случилось страшное. Процедура 
голосования по выбору председателя совета по 
регламенту должна быть тайной. Вот как описы-
вает ее очевидец событий, депутат от «Яблока» 
Максим Сорокин:

«Депутат Сидоров от ЛДПР после полу-
чения бюллетеня для тайного голосования 
попытался выйти в коридор. В дверях зала за-
седаний ему попытался помешать выйти де-
путат от КПРФ Соловьев. Произошла стычка 
с небольшим рукоприкладством. Депутатов 
разнимали другие депутаты и глава города. 
После этого была вызвана полиция. Во время 
драки счетная комиссия уничтожила первые 
экземпляры бюллетеней.

После драки и приезда полиции был объ-
явлен перерыв. Во время которого были изготов-
лены вторые бюллетени для голосования».

Проголосовали. 8:7 в пользу кандидата от 
коммунистов. Это был шок. Что ж это получается 

— кто-то из едросов явно переметнулся к ком-
мунистам? ЛДПРовцев в качестве предателей 
исключаю. Они в таких выигрышных ситуациях 
не предают. 

Счетная комиссия поставила свои под-
писи под протоколом. Осталась формальность 
— утвердить на общем заседании результаты 
выборов. 

Но этого не произошло. После переры-
ва единороссы в количестве восьми человек 
в зал заседаний не явились. Кворум ушел, так 
и не утвердив коммуниста председателем со-
вета депутатов. Ушел и глава города. В отпуск. 
Когда-нибудь он обязательно вернется. Так велит 
закон. Но когда?

Я пообщался с обеими сторонами конфлик-
та. Депутат-коммунист Нисим Рувинов пояснил 
мне, что, несмотря на нарушения процедуры 
выборов со стороны единороссов, выборы со-
стоялись, и победил кандидат от КПРФ.

Лариса Белоусова, кандидат от «Единой 
России», экс-председатель местного совета 
депутатов, всю вину сваливает на коммуни-
стов. Я не берусь судить, кто прав, а кто вино-
ват. Ситуация неординарная. И все же задал 

Белоусовой уточняющий вопрос. «Представим 
чисто гипотетическую ситуацию. Итоги выборов 
признаны законными. Вы останетесь работать в 
совете?» «Я всегда работала и буду работать на 
благо жителей города», — политически и патрио-
тически правильно ответила единоросска. 

Работа на благо — это замечательно. Но 
этого блага жители города могут и не дождаться, 
так как история с выборами председателя может 
затянуться, и затянуться надолго. Коммунисты 
не намерены сдаваться. Готовят исковое заявле-
ние в суд с требованием утвердить результаты 
голосования, пишут в прокуратуру. По их же при-
знанию, тяжба может растянуться надолго. 

В результате в городе практически нет вла-
сти. Если бюджет на будущий год не будет принят, 
то, по словам депутата Нисима Рувинова, город 
будет финансироваться помесячно в размере 
одной двенадцатой от прошлогоднего бюджета. 
В 2016 году на нужды города в месяц расходо-
вался условно один миллион. Если депутаты не 
договорятся и начнут 2017 год без бюджета, то 
на каждый месяц будет закладываться все тот 
же миллион, та самая одна двенадцатая. Но те 
же депутаты говорят, что бюджет 2017 года  на 
25% меньше — таковы расчеты.

В результате может сложиться неприятная 
ситуация — денег с такими непредвиденными 
расходами в бюджете города до конца года 
может не хватить. А у жителей Звенигорода  – 
возникнуть законный вопрос: «Доколе?» У меня 
на него ответа нет. Так что  дело Барвихи пока 
живет и побеждает... 

Георгий ЯНС.

Коммунисты перехватили у единороссов власть, 
в результате в городе ее теперь нет вовсе

НОУ-ХАУ

Революционный 
подход к развитию 
массового спорта: 

когда верхи 
не хотят,  

низы — могут!

500 НЕЖНЫХ 
СНАЙПЕРОВ

В ЗВЕНИГОРОДЕ НАСТУПИЛИ 
НА БАРВИХИНСКИЕ ГРАБЛИ

В ЛИЦЕ ДМИТРИЯ 
ДОНСКОГО 

В СОЛДАТСКОМ ХРАМЕ 
СТАНУТ ВСПОМИНАТЬ 

ВСЕХ ПОГИБШИХ 
ВОИНОВ

Первый в Подмосковье солдатский храм в 
память о русских воинах, оставшихся верными 
своему долгу, будет построен в деревне Астапо-
во Дальнее Луховицкого района Подмосковья. 
Церковь решено назвать в честь святого бла-
говерного князя Дмитрия Донского, который 
буквально в 12 километрах от этой деревни в 
1378 году одержал свою первую победу.

Как сообщили «МК» в администрации Лухо-
вицкого района, в начале сентября близ строя-
щегося храма была заложена памятная плита с 
именами бойцов отрядов «Альфа» и «Вымпел» 
Центра специального назначения ФСБ России, 
павших при освобождении заложников в шко-
ле №1 Беслана. И впредь каждый год первого 
сентября благочиние Луховицкого района будет 
служить здесь панихиду по жертвам той траге-
дии. Более того, все памятные даты, связанные 
со спецоперациями и гибелью бойцов, будут 
отмечены здесь особым образом: молебнами, 
панихидами, сорокоустами и проповедями. 
Ожидается, что этот храм станет местом па-
ломничества людей, чьи сыновья, внуки, дети 
и прадеды погибли при исполнении воинского 
долга.

Кстати, место для святилища выбрано не 
случайно. В 12 километрах от этой деревни 
находится село Глебово Городище Рязанской 
области, где объединенное войско московского 
князя Дмитрия Ивановича впервые победило 
«степняков» — туменов Золотой Орды. С той 
поры великий князь Дмитрий получил статус 
признанного главы русского воинства. Неуди-
вительно, что будущий храм будет назван в его 
честь. Кроме всего прочего этой же дорогой — 
через земли современной деревни Астапово — 7 
лет спустя отправился в Рязань преподобный 
Сергий Радонежский. По просьбе Дмитрия, 
уже ставшего Донским, он шел мирить князя с 
его извечным соперником, Олегом Рязанским. 
После увещеваний Сергия, по свидетельству 
летописца, Олег «сменил свирепство свое на 
кротость, и умилился душою, и устыдился столь 
святого мужа, и взял со князем Великим мир 
вечный». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Сергей МАЧИНСКИЙ, командир поискового 

отряда «Туман»: «Что это — солдатский храм? 
Это, прежде всего, память о тех, кто отдал 
жизнь за наше право жить на Земле. Зачем этот 
солдатский храм? Чтобы не допустить войны! 
Чтобы все знали и помнили, что такое война, к 
чему приводит она и чем заканчивается. По-
чему именно здесь? Потому что в этих местах, 
на границе Москвы и Рязани, из маленьких по-
бед и трагических междоусобных поражений 
складывалось в XIV веке великое государство, 
которое позже назовут Святой Русью».

ШАТУРА ЧАСТИЧНО 
ПРЕВРАТИТСЯ 

В КОРОЛЕВСТВО КРИВЫХ 
ЗЕРКАЛ

Настоящее королевство кривых зеркал 
намерены построить в своем городе власти 
подмосковной Шатуры. Эту смелую идею они 
воплотят при проектировке одной из новых 
пешеходных зон.

Как сообщили «МК» в местной администрации, 
чиновники долго думали, как преобразить улицу 
Жарова и Клубный переулок, чтобы жителям 
захотелось проводить там как можно больше 
свободного времени. В итоге они организовали 
конкурс идей, на котором их заинтересовало 
предложение создать постоянную выставку 
кривых зеркал. Для этой экспозиции реше-
но отвести пространство Клубного переулка. 
Предполагается, что на определенном отрезке 
создадут зеркальный коридор. По мнению отцов 
города, зеркала не просто придадут переулку 
необычный облик, но и сделают его любимым 
местом отдыха семей с маленькими детьми.

«Мы ждем еще больше интересных предло-
жений от жителей города и района, — заявил 
«МК» глава Андрей Келлер. — Все проекты бла-
гоустройства пешеходных зон в Шатуре раз-
рабатываются людьми на бесплатной основе 
в качестве подарка родному городу. Лучшие и 
самые практичные идеи найдут свое воплоще-
ние в следующем году». 

Местные власти также решили, что в новых 
пешеходных зонах необходимо установить 
необычные вазоны и оригинальные скамейки. 
Кроме того, в вечернее время там будет много 
иллюминации.

САЛТЫКОВА-ЩЕДРИНА 
НАУЧАТ ГОВОРИТЬ 

ЗА ДЕНЬГИ 

Памятник Салтыкову-Щедрину, установлен-
ный в подмосковном Талдоме в августе этого 
года в честь 190-летнего юбилея классика, 
скоро заговорит! Местные власти планируют 
установить рядом со скульптурой платный тер-
минал, на котором можно будет выбрать темы 
для прослушивания, а также звуковые колонки. 
Первичный блок минимальной информации о 
сатирике будет бесплатным: за его биографию 
аудиогид не потребует ни рубля. А вот под-
робности написания отдельных произведений 
обойдутся в 30–50 рублей за каждую историю. 
Причем информация будет звучать не только на 
русском и английском, но также на немецком и 
китайском языках. По предположению автора 
идеи, главы Талдомского района Владислава 
Юдина, наибольшей популярностью, вероятно, 
будет пользоваться опция с крылатыми фразами 
писателя и выдержками из его произведений. 
Туристы и сами талдомцы смогут убедиться в 
актуальности высказываний почти двухсотлет-
ней давности, таких как: «Строгость российских 
законов смягчается необязательностью их ис-
полнения»; «Это еще ничего, что в Европе за наш 
рубль дают один полтинник, будет хуже, если 
за наш рубль будут давать в морду». 

После прослушивания познавательного ма-
териала гости города смогут на память увезти 
с собой сувенир — металлическую монету с 
гербом Талдомского района и профилем ве-
ликого сатирика. 

Будущие 
олимпийские 
чемпионки.

Из таких прекрасных усовершенствованных 
пневматических винтовок  стреляют  наши 
юные биатлонисты. У каждого – своя, личная.

Пневматическое стрельбище 
в Павловском Посаде. Все сделано 
своими руками.
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В Москве прошла презентация книги 
Юлиана Семенова — самой первой. По-
весть «Дипломатический агент» он на-
писал в 1958 году, а уже в следующем 
она была опубликована. С тех пор от-
дельной книгой не издавалась. На пре-
зентацию приехала дочь мастера поли-
тического детектива Ольга Семенова, 
живущая в Париже.

8 октября Юлиану Семенову исполнилось 
бы 85 лет, но его не стало почти четверть века 
назад, в 1993 году. Ему был всего 61 год. Все 
знают книги Семенова: «Семнадцать мгнове-
ний весны», «Бриллианты для диктатуры про-
летариата», «Петровка, 38», «ТАСС уполномочен 
заявить»… А «Дипломатический агент» остался 
в их тени. Основана повесть на оренбургском 
материале, а переиздал ее спустя годы издатель 
Игорь Храмов, живущий в Оренбурге. Он и сам 
талантливый журналист. Это история польского 
ссыльного Ивана (Яна) Виткевича. По рекомен-
дации ученого Александра фон Гумбольдта на 
него обратил внимание оренбургский военный 
губернатор Василий Перовский и направил с се-
кретной миссией в Бухару. Виткевич стал первым 
посланником России в Афганистане.

Юлиан Семенов приезжал в Оренбург 
в 1958 году, работал в архиве, а результатом 
его трудов стал «Дипломатический агент».  
Когда-то туда приезжал и Пушкин, чтобы со-
брать материал по пугачевскому бунту для «Ка-
питанской дочки». Лев Толстой задумал роман о 
временах правления губернатора Перовского и 
тоже посетил Оренбург, но так и не осуществил 

свою идею. Так что традиция заезжать в эти края 
существует.

Ольга Семенова оказалась в Москве по пути 
из Санкт-Петербурга в Париж. Она принима-
ла участие в открытии выставки, посвященной 
юбилею отца, в Президентской библиотеке, 
расположенной в бывшем помещении Синода 
в Петербурге. Представляя книгу, она вспоми-
нала: «В 1958 году моему папе было 27 лет. По 
нынешним понятиям это совершенный мальчик. 
Но какая пушкинская легкость присутствовала в 
том, что он писал! Выбор героя не был для него 
случаен. У него много общего с Иваном Витке-
вичем. Оба — рисковые люди. Письма, которые 
писал Виткевич, напоминают письма моего отца, 
которые я издавала. Виткевича не стало в 30 
лет. Он мечтал усилить Россию, ее связи с Вос-
током, но его идеи не нашли поддержки у власти, 
проявлявшей тогда осторожность. А теперь они 
оказались актуальны для нынешней России. 
Книга моего отца переиздается спустя почти 
50 лет. Возвращение к нужной идее происходит 
не только в Москве и Петербурге. Игорь Храмов 
сделал это в Оренбурге».

Интересно, что мысль переиздать «Дипло-
матического агента» пришла Игорю Храмову 
после того, как он купил в Москве книгу Ольги 
Семеновой об отце. Приехав домой, попытал-
ся найти первый вариант «Дипломатического 
агента» — и нашел единственный экземпляр. 
После 1959 года самая первая книга Семенова 
выходила, но в его 19-томном собрании сочи-
нений, других сборниках. А вот отдельного из-
дания не было.

Ольга рассказала, что сама взялась за книгу 
об отце, прочитав воспоминания актрис, пере-
полненные фантазиями. Столько нехорошего в 
них говорилось, что она решила с этим покончить. 
А заодно написала и о многом другом, например, 
о своей бабушке Наталье Петровне Кончаловской. 

Юлиан Семенов был женат на ее дочери. Так что 
предки Ольги — художники Суриков и Конча-
ловский, а ближайшие родственники — Никита 
Михалков и Андрей Кончаловский.

На презентацию собралось немало людей, 
в основном знающих Ольгу Семенову. Приехал 

директор музея Юлиана Семенова в крымском 
Форосе — историк Алексей Репин. Первый се-
кретарь Союза журналистов Москвы Людмила 
Щербина вспоминала, как появилась на свет 
премия им. Юлиана Семенова. Пришла его дочь 
Ольга и предложила Павлу Гусеву, возглавляю-
щему Союз журналистов Москвы, учредить эту 
награду. В январе ее получил обозреватель «МК» 
Александр Минкин.

Выступала и писатель Галина Артемьева-
Лившиц, говорила о Семенове как создателе 
мифов. Вот был Гомер, чье имя теперь нераз-
делимо с образом троянского коня. А у Семенова 
есть народный герой Штирлиц. Продюсер Гия 
Лордкипанидзе вспоминал дачное детство и де-
ревянный забор на Восточной аллее, за которым 
и жил Семенов. Именно с экранизациями его про-
изведений связан для него, тогда еще ребенка, 
дух авантюризма. Москва 70-х казалась серой, 
а в фильмах по Семенову генералы КГБ играли 
в теннис с красивыми женщинами, по улицам 
ездили роскошные автомобили иностранных 
агентов… Лордкипанидзе намерен экранизи-
ровать сочинения Юлиана Семенова — цикл 
про полковника Костенко. Пришла также идея 
снять игровой фильм о самом Семенове. Он-то 
герой настоящий.

Один из читателей, пришедших на презента-
цию, поинтересовался у Ольги Семеновой, верны 
ли слухи, что ее отец умер не своей смертью. А 
она посоветовала посмотреть фильм «Задан-
ность добра», который уже показали по сева-
стопольскому телевидению. Его можно найти в 
Интернете. Ольга также рассказала о своем сыне 
Юлиане. Он — пианист, учится в Женевской кон-
серватории. Ему очень нравится Москва — чистая 
и красивая, где все люди улыбаются. На вопрос: 
«Готовы ли вы умереть в Париже?» — Ольга от-
ветила: «Готова умереть за Россию».

Вспомнили в этот вечер и то, что Юлиан 
Семенов не получил Госпремию за фильм «Сем-
надцать мгновений весны», в то время как другие 
создатели фильма ее были удостоены. В связи 
с этим всплыл эпизод, как Брежнев потребовал 
привезти к себе Штирлица — воспринял его как 
реального человека и хотел наградить орденом 
Красной Звезды… В итоге к нему привезли Вя-
чеслава Тихонова.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тетрадь» для пере-
писки родителей и учителя. 4. «Капкан» для 
шайбы на вратарской перчатке. 10. Песочное 
«море», где плывет «армада» горбатых кора-
блей. 11. «Эхо» предков в эволюции. 13. Враг 
мамаши семерых козлят в сказке. 14. Писа-
тельский особняк в Переделкине. 15. Система 
мероприятий по изучению рынка и активному 
воздействию на потребительский спрос. 16. 
«Заботливая» акула. 18. Античная «масленка» с 
двумя ручками. 20. «Посиделки» современной 
молодежи. 22. Капризный любимчик судьбы. 
23. Документ, «утверждающий», что человек 
созрел. 24. Тема разговоров пьяных друзей 
на кухне, переживающих за свою страну. 27. 
Батькин вклад в инициалы. 30. И приправа к 
сосискам, и ингредиент майонеза. 32. Верхняя 
часть мужской тройки из гардероба. 34. Охо-
та в африканском заповеднике. 35. «Турист», 
рискующий сорваться в пропасть. 36. «Штаб» 
менеджеров. 38. Крик детворы, катающейся на 
американских горках. 39. «Классный руководи-
тель» студенческой группы. 40. Выпуск в свет 
полного собрания сочинений Льва Толстого. 
41. Футболист с повязкой на левой руке. 42. 
Пятистороннее долговременное укрепление, 
возводившееся на углах крепостной ограды.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подводное плавание со 
специальным снаряжением. 2. Стас Пьеха для 
певицы Эдиты Станиславовны. 3. Приятное бес-
силие в теле после расслабляющего массажа. 
5. Смелость бойца, удостоенного медали. 6. 
Район в составе царской губернии. 7. Автоген 
для сварки и резки металла. 8. Качество перины 
и подушек. 9. Повторяющееся изображение в 
начале телепередачи. 10. «Вотчина» Малень-
кого Принца. 12. Дешевый табак в кисете. 17. 
Нагревательный прибор с фитилями. 19. Патро-
нажная гостья к новорожденному. 20. Метод 
активного обучения, направленный на развитие 
знаний, умений и навыков и социальных уста-
новок. 21. Коробка «скорой помощи», что есть 
в каждом доме. 25. Хулиган, который довел до 
слез малыша. 26. Самолетная «пристань». 27. 
Избранная цель в жизни. 28. Рукоделие, для 
которого нужны спицы и клубки. 29. Покупатель 
товара крупными партиями. 31. Глупая птица 
с жирным телом в произведении Горького. 33. 
Долговое рабство на Руси. 34. Напряженная 
летняя работа в период уборки урожая. 37. 
Японский фастфуд, популярный среди россиян. 
38. Архимедов механизм, использовавшийся 
для подъема воды из водоемов в ороситель-
ные каналы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дембель. 4. Пропуск. 10. Станица. 11. Леопард. 13. Мука. 14. Сито. 15. 
Комбайнер. 16. Ехидна. 18. Аншлаг. 20. Беретка. 22. Папироса. 23. Ротмистр. 24. Фольклор. 
27. Криминал. 30. Родинка. 32. Тройка. 34. Паника. 35. Рокировка. 36. Плюс. 38. Финт. 39. 
Барахло. 40. Комедия. 41. Ренегат. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дармоед. 2. Бита. 3. Линька. 5. Рапира. 6. Пирс. 7. Каторга. 8. Разбор-
ка. 9. Клейстер. 10. Скрипка. 12. Диалект. 17. Носильщик. 19. Невидимка. 20. Бройлер. 21. 
Актриса. 25. Однолюб. 26. Родничок. 27. Конфорка. 28. Амфибия. 29. Степлер. 31. Фактура. 
33. Армада. 34. Панель. 37. Саке. 38. Финн.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-(495) 772-19-81

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

Хозяева бросили его умирать
от голода и холода на даче.

1,5 года. Ручной, контактный, 
ласковый, ходит за человеком

как собака, ловит мышей, 
красивый и умный.

КОТ РЫЖИЙ В 
ДОБРЫЕ РУКИ

+7 (910) 461-33-02, Ирина

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Выйдя на сцену, признанный мастер критики 
российской действительности Михаил Задорнов 
сказал, что на сегодняшний вечер его задача — 
создать хорошее настроение. А поскольку для 
него важно, чтобы в зале сначала стали думать, 
а потом смеяться, он будет рассказывать про 
новости.

— Знаете, сегодня новости часто не дого-
варивают. Например, новость про то, что Путин 
отпустил Савченко, помнят все. Но никто не 
знает, что в обмен на три желания, — пошутил 
Задорнов. — Или вот: после того как на границе  
начали сжигать иностранный сыр, в российских 

магазинах увеличилось количество плавленых 
сырков.

Объяснил сатирик и настоящую причину по-
тепления отношений между Россией и Турцией — у 
россиян стали заканчиваться тапочки и халаты 
из отелей.

— Ага, значит, я правильно сказал, — отреа-
гировал Задорнов на смех в зале. — Вообще, я 
считаю, что по сатирикам будут изучать историю: 
если смеялись — значит, правду говорили.

Критиковали действительность в этот вечер 
не только заслуженные сатирики. Участник теле-
визионного шоу «Салтыков-Щедрин ШОУ» Гера 
Гигашвили представил хит-парад различных не-
лепостей, собранных на российских просторах. В 
список вошли высказывания чиновников.

Бурную реакцию в зале вызвало мнение мэра 
Калининграда об отличниках, из которого стано-
вится понятно, что сам мэр, по всей видимости, 
отличником не был.

Отличились и ребята из «Уральских пель-
меней», которые думали, что концерт будет 
посвящен Достоевскому.

— «Юмор FM» — юмор Федора Михай-
ловича. Мы полностью перечитали Достоев-
ского, но смешных моментов там мало со-
всем… А вообще, конечно, круто здесь. Прямо 
юбилей какой-то. Правда, юбилей странный 

— одиннадцать лет станции. Я вот думаю, может, 
у них ДНД?

— Что такое ДНД?
— Деньги некуда девать.
— Кстати, если деньги некуда девать, то у нас 

есть целый список, куда можно деть деньги.
— Ну да, зарплату учителям поднять.
— Слушай, в нашем списке нет пункта «под-

нять зарплату учителям».
— Ни в одном списке в России нет такого 

пункта…
Делились в этот вечер реальными история-

ми из жизни и смешными высказываниями не 
только сатирики. Стас Костюшкин, исполнивший 
новую песню «Женщина, я не танцую», рассказал, 
что однажды в проекте «Точь-в-точь» он играл 
негритянку.

— И моя жена, которая знает меня уже две-
надцать лет, подошла и говорит: «А ты можешь 
не разгримировываться? Езжай так домой, по-
жалуйста. Какая же ты офигенская!»

Девушки из группы «Фабрика», также пред-
ставившие новую песню «А я за тобой», признались, 
что без юмора в их профессии не обойтись. Поэто-
му со многими юмористами они давно дружат.

— Здорово выступать с такими людьми на 
одной сцене — у них всегда хорошее настроение!

Алексей ВЕСЕЛОВ.

Концерт «Все хиты Юмора» 
уже не первый год собирает 
на одной сцене сатириков 
и музыкантов, чьи лучшие 
шутки и песни звучат в эфи-
ре радиостанции «Юмор 
FM». Полный зал Crocus 
City Hall в очередной раз 
показал, что смех востре-
бован в любые времена. 
По реакции зрителей на 
выступления разных ар-
тистов стало понятно, 
что смешными могут 
быть не только номера 
на бытовые темы, но 
и обычные новости из 
российской жизни.

КОНЦЕРТ

Девушки из группы «Фабрика» 
считают: без юмора на сцене никуда.

В Москве прошел самый 
веселый концерт осени

Стас 
Костюшкин: 
«Однажды 
в проекте 
«Точь-в-точь» 
я играл 
негритянку...»

«Уральские пельмени» думали, что пришли 
на вечеринку, посвященную юмору Достоевского.
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СЕМЕНОВА
Брежнев решил 
наградить Штирлица
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13 ОКТЯБРЯ СТАРТОВАЛА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

индекс издания, на почте в пунктах «МК» для всех   в пунктах «МК»  
период выхода для всех новых подписчиков при продлении подписки

«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
55061 на первое полугодие 749,67 руб. 700,00 руб. 650,00 руб.
(январь–июнь) 
10171 годовая подписка  1567,30 руб. 1400,00 руб. 1350,00 руб.
(январь–декабрь)

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 на первое полугодие 645,54 руб. 600,00 руб. 550,00 руб.
(январь–июнь)
17999 годовая подписка 1356,41 руб. 1200,00 руб. 1150,00 руб.
(январь–декабрь)

«МК-Бульвар»
42573 на первое полугодие (январь–июнь) 726,25 руб.
10173 годовая подписка (январь–декабрь) 1467,12 руб.

«Российская охотничья газета»
В1910 на первое полугодие (январь–июнь) 591,23 руб.

«Охота и рыбалка — ХХI век»
В5685 на первое полугодие (январь–июнь) 458,74 руб.
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ПОДПИСКА

2017 Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах «МК»  
с 13 по 23 октября проходит Декада подписки на 2017 год по специальным ценам:

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов 1–2-й групп на почте и в пунктах «МК» действуют дополнительные 
скидки. Только в подписных пунктах «МК» действуют подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению 

абонемента за любой предыдущий период подписки на газету, оформленной как в «МК», так и на почте.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 октября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское–Стрешнево,  
ул. Свободы, д. 16 
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у гост. «Измайлово»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
14 октября с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
15 октября с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»

Дочь Юлиана Семенова Ольга.

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80



  Интересные дела опять тут на спор-
тивном фронте — и нам с вами снова 
есть о чем поговорить. Нет, ожидае-
мого многими прощания Виталия 
Мутко с креслом министра спорта 
во вторник не случилось. Тем боль-
шим сюрпризом (причем даже для 
руководящих работников Олимпий-
ского комитета России) выглядело 
сделанное в ходе заседания Сове-
та при Президенте РФ по развитию 
физической культуры и спорта лич-
но Владимиром Путиным заявление 
о том, что он поддерживает реше-
ние Александра Жукова уйти с поста 
главы ОКР.

Про само решение многие из присутствую-
щих, если не практически все, услышали только 
от Владимира Владимировича, но внешняя логика 
тут, безусловно, налицо. Жуков, который руково-
дил Олимпийским комитетом страны более 6 лет 
— он пришел в ОКР разгребать завалы сразу по-
сле недоброй памяти Ванкувера-2010, — тратил 
на это достаточно много времени и сил.

И то и другое ему однозначно понадобится в 
Государственной думе нового созыва, где после 
переформатирования на Александра Дмитриеви-
ча сваливается серьезный объем работы по его 
основной, скажем так, специализации — бюджет 
и прочая экономика. Плюс никуда не денутся от 
Жукова, как не преминул подчеркнуть Президент 
России, и внешние спортивные связи.

Во-первых, Александр Дмитриевич был (и 
пока остается) членом Международного олим-
пийского комитета (МОК). Да, не он один там от 

России, но не потерять это место для страны 
крайне важно — и неспроста это, сами понимаете, 
подметил и Путин.

Проблема в том, что в отличие от Шамиля 
Тарпищева (который является членом МОК, ска-
жем так, персонально) и Елены Исинбаевой (она 
избрана от спортсменов) Жуков прошел туда не-
посредственно по квоте для глав национальных 
олимпийских комитетов.

Теперь надо думать, что с этим делать. 
Отказываться от места нельзя — не факт, что 
выберут на него нового босса ОКР (тем более 
непонятно, кто именно это будет). Остается ис-
кать варианты.

А они есть: еще летом ходили разговоры, 
что Жуков может стать аж членом исполкома 
МОК. Для этого занимать определенные посты 
совершенно не обязательно. Но на тот момент 
избраться туда было архисложно по причине 
громыхавших (причем не по вине Александра 
Дмитриевича) допинговых скандалов. Куда 
важнее тогда было решить вопрос с участием 
российской делегации в Рио-2016 — если вы 
помните, шансы некоторое время были, мягко 
говоря, призрачными. Сейчас же к разговору об 
избрании Жукова в МОКовский исполком можно 
и вернуться.

Кроме того, а может быть, даже наоборот, в 
первую очередь он был и (вот тут совершенно точ-
но!) остается руководителем Координационной 
комиссии Международного олимпийского коми-
тета по проведению Игр-2022 в Пекине. Зимних, 
естественно. Почему я написал «совершенно 
точно»? Потому, что это место терять нельзя ну 
вообще ни в коем случае. Впервые в истории наш 
человек получил столь ответственный и важный 
пост — это даже не спортивная политика, это 
просто большая политика.

Но вернемся к Олимпийскому комитету 
России: а кто станет новым главой ОКР? Нач-
нем с того, что Жуков пока никуда не уходил — 
формально Владимир Путин лишь заявил, что 
«поддерживает решение», по бумагам же все 
остается как было. Когда же отставка все-таки 
свершится (не исключено, что 1 декабря — на 
эту дату намечено Олимпийское собрание; а 
может быть, и раньше), тогда и пройдут выборы 
«новой метлы».

Гадать же, победит на этих выборах условная 
Елена Исинбаева, условный Александр Карелин 
или же не менее условный Игорь Левитин, пока 
бессмысленно. Не только потому, что пока нет 
самой отставки и не определен порядок вы-
движения кандидатов (впрочем, скорее всего, 
кандидатура фаворита будет предварительно 
согласована «наверху», как и бывает у нас на столь 

ответственных участках). Неясно и то, какого рода 
босс потребуется в ОКР: знаменитый бывший 
спортсмен, политический тяжеловес или в первую 
очередь качественный управленец?

А это уже зависит от того, последуют ли 
реформы во всей спортивной отрасли, которые, 
по мнению авторитетного и уважаемого всем 
олимпийским движением Виталия Смирнова, 
назрели. «Министерство спорта взяло на себя 
чересчур много, — сказал нам бывший пре-
зидент ОКР и вице-президент МОК, — стало 
командовать федерациями». И тут с Виталием 
Георгиевичем трудно не согласиться: в том мире, 
который многие почему-то называют цивилизо-
ванным, совершенно по-другому: федерации 
легкой атлетики или баскетбола являются в 
буквальном смысле общественными органи-
зациями — и государственные структуры им 
не указ.

Впрочем, Виталий, который Леонтьевич, 
со своим тезкой как раз не согласился. Г-н Мут-
ко заметил, что прав, дескать, у спортивного 
министерства не так много, всё больше обя-
занности. А право одно — по шапке регулярно 
получать. Звучит красиво. Пускай и не совсем 
соответствует действительности. Ну, да это в 
стиле велеречивого нашего министра, поэтому 
никто такому пассажу особо не удивился.

А вот в стиле Смирнова — серьезно ра-
ботать, что он и продолжает делать. Добился 
наконец в ранге руководителя независимой 
антидопинговой комиссии, чтобы Минспорта 
не являлось учредителем Российского анти-
допингового агентства (РУСАДА). А без этого, 
прямо скажем, все разговоры о нашем очищении 
от допингового прошлого просто бы смысла не 
имели — никто бы и слушать не стал. Обновлен-
ное РУСАДА (еще бы название само сменить, 
честное слово!) образовано уже Олимпийским 
и Паралимпийским комитетами России.

Хотя совершенно не факт, что этого будет 
достаточно для того, чтобы парировать все обви-
нения, которые уже прозвучали. И которые обяза-
тельно прозвучат совсем скоро в новом докладе 
нашего огромного друга г-на Макларена.

Слухи же, которые долетают из олимпийских 
коридоров власти, откровенно пугают: с немалой 
долей вероятности сборную России могут от-
странить от зимних Олимпийских игр-2018.

И тогда может оказаться, что Александр 
Жуков очень вовремя ушел с поста президента 
ОКР. По крайней мере, он не будет отвечать за 
последствия скандала, к которому и отношения-
то по большому счету не имел...

— Бэрримор, что это за вой на болотах?!
— Дети и родственники российских чинов-
ников, сэр. Не хотят ехать в Россию.

Тимати наконец нашел место для новой та-
туировки — родил сына.

— Мам, скоро родительское собрание в шко-
ле, и я хотел бы анонсировать готовящиеся 
информационные атаки на меня…

В афише матча Израиль—Лихтенштейн не 
хватает отчества.

Только русский может занять деньги у друга, 
чтоб их вместе пропить… А затем — отдать, 
чтоб пропить их еще раз!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сергей Донской (1968), министр природных 
ресурсов и экологии РФ
Марк Захаров (1933), режиссер, худрук «Лен-
кома», народный артист СССР
Алексей Козлов (1935), саксофонист, джазмен, 
композитор
Ив Монтан (1921–1991), певец и киноактер
Максим Мошков (1966), составитель сетевой 
библиотеки, деятель Рунета

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 0…2°, днем 
5…7°. 
Облачно с прояснениями, ночью без осадков; 
днем местами небольшие осадки, ветер ночью 

северный, северо-западный, 3–8 м/с, днем — се-
верной четверти, 3–8 м/с. Восход Солнца — 6.54, 
заход Солнца — 17.37, долгота дня — 10.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день зрения.
Международный день уменьшения опасности 
стихийных бедствий.
1851 г. — открыто регулярное пассажирское 
сообщение по железной дороге Москва—Санкт-
Петербург.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 13.10.2016)
1 USD — 62,5892; 1 EURO — 69,1173.
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сПОРТКуРЬЕЗ ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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  Заседание Госсовета по спорту при 
Президенте РФ, состоявшееся во 
Владимирской области во вторник, 
прошло под знаком грядущих гло-
бальных перемен. По всей видимо-
сти, роли государства и профиль-
ной общественной организации в 
области спорта разойдутся. А еще 
— один из самых успешных прези-
дентов Олимпийского комитета Рос-
сии Александр Жуков оставит свое 
кресло на Лужнецкой набережной. 
Будущий сценарий мы попытались 
предугадать вместе с олимпийской 
чемпионкой по скоростному бегу на 
коньках и депутатом Федерального 
собрания VII созыва Светланой Жу-
ровой. 
— Решение Жукова не переизбираться 

на пост президента ОКР компетентные люди 
связывают с невозможностью совмещения 
двух направлений деятельности. Как депутат 
вы разделяете такое мнение?

— Думаю, что все именно так. Александр 
Дмитриевич, будучи руководителем высочайшего 
уровня, хочет всегда работать эффективно. На 
этом этапе он видит, что у Думы VII созыва задачи 
очень серьезные и амбициозные. Помимо таких 
задач, как формирование бюджета на будущий 
год, на Охотном Ряду поставлена цель изменить в 
лучшую сторону отношение населения к Госдуме, 
предстать эффективно работающей ветвью власти 
и развеять множество мифов. Вместе с тем мы с 

вами понимаем, насколько амбициозны задачи 
и у Олимпийского комитета. Руководитель ОКР 
должен быть международным переговорщиком, 
постоянно находиться в процессе взаимодей-
ствия с Международным олимпийским комитетом 
(МОК) и Всемирным антидопинговым агентством 
(ВАДА), постоянно находиться на связи, посещать 
конференции. И разве возможно одновременно 
работать над бюджетом и возвращать доверие к 
России в спорте? Я думаю, нет.

— Возрожденное Российское антидопин-
говое агентство отныне будет взаимодейство-
вать исключительно с ОКР, верно?

— РУСАДА никогда не было в подчинении 
Минспорта РФ, но большая часть финансирования 
шла из бюджета. Это момент, где всегда найдутся 
недовольные: до прошлого года нас хвалили за 
создание высокотехнологичной базы, затем стали 
обвинять в том, что финансирование исходит от 
государства, а необходима независимость. Но 
дело не только в антидопинге. Система управления 
спортом в России разнится с той, что принята на 
вооружение в ведущих спортивных странах, о 
чем я уже давно говорила. Полномочия спорта 
высших достижений там полностью переданы 
национальным олимпийским комитетам (НОК), у 
нас — иначе, отсюда и множество претензий со 
стороны Запада. Там не понимают: если функции 
отданы государству (а именно министерству), то 
чем тогда занят НОК? Многие сейчас скажут, что 
это «прогиб под Запад», но это более эффективная 
модель управления спортом. В общественную 
организацию пойдут субсидии и спонсорские 
средства, эта копилка пойдет на развитие спорта 

высших достижений. А государственное агентство 
будет заниматься детско-юношеским и массовым 
спортом, строительством инфраструктуры. 

— Вернемся к выборам в ОКР. Александр 
Жуков за 6 лет вошел в историю как очень 
компетентный, уважаемый и уверенный в себе 
руководитель. Кто сможет достойно сменить 
его на посту президента? 

— Достойных кандидатов немало, но фамилий 
я называть не буду. Есть чиновники, которые раз-
бираются в спорте, а есть известные спортсмены, 
которые уже отчасти стали чиновниками. Но нужно 
понимать, что помимо навыков и авторитета вну-
три России к такому руководителю должно быть 
доверие в международном спорте. Александр 
Дмитриевич всеми нужными качествами обладает. 
Ему было проще возглавить организацию после 
того, как он в качестве вице-премьера прошел от 
и до заявку Сочи-2014. Обзавелся контактами, 
установил хорошие отношения с членами МОК и 
высшим олимпийским руководством. И это сыгра-
ло роль в непростой для нас ситуации. 

Наше спортивное управление должно соблю-
дать некоторые международные рекомендации. 
Злить никого не нужно. ОКР должен руководить 
человек, умеющий железно аргументировать все 
шаги, единолично принимать решения в неор-
динарных ситуациях. Ведь со стороны уже ни-
кто не подскажет. И еще. Он должен работать 
на полностью освобожденной основе. Это мое 
мнение, которое я высказываю как потенциальный 
делегат на выборах от Федерации конькобежного 
спорта России. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ГОсТИ

РЕКОРДСМЕНКА ОЛИМПИЙСКОГО 
ГОЛЬФА — В «МК»

В четверг, 
13 октября, в 15.00 
на вопросы чита-
телей «МК» ответит 
наш гость, рекор-
дсменка олимпий-
ского турнира по 
гольфу в Рио-де-
Жанейро Мария 
Верчёнова. 

Единствен-
ный представитель 
России в своем виде 
спорта на Играх-2016 
совершила сенса-

цию в заключительный день соревнований. Она 
попала в одну из лунок с первого же удара и в итоге 
прошла всю дистанцию с невероятным результа-
том «минус 9», установив рекорд поля. В итоговом 
протоколе Мария вошла в двадцатку лучших, а это 
выше ее позиции в мировом рейтинге. Что ис-
пытывает гольфист, продемонстрировав высо-
чайшую точность: эйфорию или просто приятное 
удивление? Когда российские игроки созреют до 
борьбы за призовые места? 

Ваши вопросы вы можете задать уже сей-
час на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу. 

Первую брачную ночь в отделении поли-
ции провела на днях пара молодоженов 
на востоке столицы. Супруги, праздно-
вавшие бракосочетание в ресторане в 
Поповом проезде, отказались оплачи-
вать счет, выставленный сотрудниками 
учреждения в конце мероприятия.

Как стало известно «МК», в сентябре к адми-
нистраторам увеселительного заведения обра-
тился 41-летний Василий. Мужчина пояснил, что в 
скором времени собирается связать себя узами 
Гименея с 36-летней избранницей Елизаветой и 
желает отпраздновать это событие в ресторане. 
Изначально женихом было обозначено, что пла-
нируется прибытие 12 гостей. Обговорив меню 
(туда входила только еда, выпивку жених решил 
заказывать в ходе мероприятия), москвич внес 
предоплату — сумма составила 20 тысяч рублей, 
что было фактически половиной общего счета. 

На следующий день в ресторан позвонила 
невеста: она сообщила, что количество гостей 
увеличилось до 16 человек. Сотрудники ресто-
рана внесли внеплановых посетителей в смету и 
ко дню свадьбы накрыли стол на указанное число 
лиц. Молодожены вместе со «свитой» прибыли 
в кафе, и началось веселье, подогреваемое за-
казанными участниками праздника спиртными 
напитками. Через несколько часов Василий по-
дошел к администратору и попросил увеличить 
число посадочных мест еще на семь человек, 
которые неожиданно решили присоединить-
ся к вечеринке. Сотрудник ресторана просьбу 
выполнил. 

Скандал разгорелся ближе к концу вече-
ринки, когда официанты принесли жениху счет. 
Оказалось, что он превышает 100 тысяч рублей. 
Данный факт очень возмутил пьяного молодоже-
на. Мужчина припомнил, что изначально огово-
ренная сумма составляла всего 44 тысячи. Ни-
какие объяснения обслуживающего персонала, 
что в счет не входили спиртные напитки, да и 
количество гостей с момента первого разговора 
увеличилось вдвое, гражданина не удовлетво-
рили, и он категорически отказался платить. 
Администратор вызвал полицию. Прибывшие 
стражи порядка доставили молодоженов в от-
деление, где они в объяснениях своего поступка 
и провели всю ночь. 

К слову, сам Василий является владельцем 
одной из фирм по оказанию юридических услуг. 
Летом 2016 года на деятельность предприятия 
жаловался возмущенный клиент: мужчина со-
общал, что обратился в фирму для составления 
претензии. В итоге документ был предоставлен 
ему с ошибками, а сотрудники учреждения пере-
делывать бумагу отказались и вскоре перестали 
отвечать на телефонные звонки. Кроме того, 
горе-жених в 2011 году уже побывал на «скамье 
подсудимых», правда, в мировом суде: его при-
влекали за неуплату платежей по кредиту.

Как сообщила «МК» руководитель пресс-
службы УВД по ВАО ГУ МВД России по Москве 
Татьяна Диденко, возбуждено уголовное дело по 
признакам состава преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 165 УК РФ «Причинение имуществен-
ного ущерба путем обмана или злоупотребления 
доверием». 

Таисия АФАНАСЬЕВА.

ЖАДНОсТЬ 
ЖЕНИХА 
сГуБИлА
Полицейские 
приняли участие 
в первой брачной 
ночи экономных 
молодоженов
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Александр 
Жуков «выходит 
из ОКРужения».

Что стоит 
за отставкой 
НА лужнецкой, 8?

КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ НОВЫЙ 
глава олимпийского комитета

Светлана ЖУРОВА: 
«Две сложнейшие задачи 

одновременно решать 
невозможно» 

  Место президента Олимпийского 
комитета внезапно освобождается. 
Кто будет вместо Жукова? Многие 
предпочтут увидеть в претендентах 
на роль главного олимпийца спор-
тивных политических тяжеловесов 
уровня Александра Карелина, Вя-
чеслава Фетисова. Кто-то вспомнит 
о том, что в 2010 году, помимо того 
же Фетисова, активно обсуждалась 
и кандидатура Александра Попова… 
Но первой теоретической кандида-
турой на пост главы ОКР сразу после 
новости об уходе Жукова стала пока 
что Елена Исинбаева.
Правда, пресс-секретарь российского пре-

зидента Дмитрий Песков утверждает, что на место 
президента ОКР еще нет никаких кандидатур и 
Владимир Путин об Олимпийском комитете с 
Еленой Исинбаевой не разговаривал. И резю-
мирует ситуацию так: «Остальное — это дело 
времени».

Внезапность — это, конечно, часто наш конек. 
Правда, на сей раз до сих пор не очень понятно: а 
когда Александр Жуков покинет свой пост?

Ясно одно: это произойдет. Тут уж можно 
не сомневаться. Но пока официальная отставка 
и новые выборы не случились, есть возможность 
в свободном режиме поразмышлять на тему: 
сможет ли Елена Исинбаева вообще когда-нибудь 
возглавить ОКР? Наверное, да. Почему нет? Как 
и любой другой титулованный спортсмен, дока-
завший свою преданность спорту, владеющий 
английским языком (без этого вряд ли), знающий 
многих спортсменов и чиновников лично.

Но становится ли у нас это трендом: назна-
чать на «суровые» должности молодых да необ-
стрелянных — именно в коллективных боях, а не 
личных? И нужны ли нам подобные эксперименты? 
Ведь встать во весь рост на поле, на котором сам 
пахал, и понимать, что происходит на каждом его 
сантиметре, — одно дело. А вот охватить внима-
нием соседние поля, да еще столкнуться с теми, 
кто ими руководит и вовсе не желает слушать 
внезапно «прыгнувших» из своего сектора, — со-
всем другое. Впереди — зимние Игры. Нам еще 
предстоит за них биться.

Президент ОКР — должность сколь выбор-
ная, столь и продуманная на высоких уровнях. По 
какому пути стоит идти, обсуждая кандидатуры: 
отталкиваясь от уже видимых достижений в мире 
спортивной политики, умения договариваться, 

переговариваться, сохранять худой мир ради 
равновесия? Или от личных достижений канди-
дата в спорте и огромного желания работать во 
благо спорта?

Не каждый великий спортсмен может быть 
удачным политиком. Как не каждый чемпион мо-
жет стать тренером. Хотя может быть и обратное: 
тот, кто смог уперто идти вперед в своей карьере, 
не раз преодолевая, казалось бы, немыслимое, 
сможет умело выстроить отношения со всеми 
важными структурами и подчиненными. Правда, 
это проверяется временем. У нас его — истори-
чески — не бывает.

В отличие от Министерства спорта, которое 
в ближайшее время, как все поняли, претерпит 
реорганизацию — какую, тоже еще официально 
не объявлено, — ОКР глобально не изменится. 
Но все олимпийское движение нынче переживает 
потрясения. А Россия, как всегда, в центре этих 
потрясений. И голос ОКР должен звучать на всех 
уровнях, во всех комиссиях. Ключевые слова — 
весомо звучать.

И это все о том, что спортсмены, заканчи-
вающие карьеру и видящие себя в спортивной 
власти, должны наращивать мышцы. Теперь уже 
— дипломатические. Бросать их в бурлящую воду, 
чтобы там научились плавать, конечно, можно 
— но при наличии того, кто остается руководить 
на суше. Кадры надо готовить не во время боя, 
а до него.

РЕПЛИКА

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель 
отдела спорта «МК»

Вакансия дня
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 
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